
VPH: educación como la 
principal arma contra el 
más común agente de ITS 

SUPERINTENDENCIA DE EDUCACIÓN CONFIRMÓ 69 DENUNCIAS EN 2023

Con motivo del Día Contra el 
Ciberacoso Escolar, fijado el 13 de 
marzo, la Superintendencia de 
Educación entregó un balance, 

detallando la cantidad de denun-
cias que existen por maltrato y, 
específicamente, sobre este fenóme-
no que apunta, principalmente, al 

contenido hostil publicado en redes  
sociales en contra de un estudiante.  

Llaman a las comunidades escolares a respetar la norma. 
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Congresistas del oficialismo 
divididos ante solicitud de 
apoyo en seguridad a FF.AA.
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Cruce Michaihue y Autopista 
Concepción-Talcahuano son los 
puntos más críticos de congestión 

CIUDAD PÁG.8

El mejor gimnasta chileno 
inauguró año académico  
con los estudiantes del IPVG
DEPORTES PÁG. 17

Ciberacoso Escolar: 
cifra de denuncias 
es la más alta en 8 
años en el Biobío
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIEL FERNÁNDEZ KOPRICH 
Presidente del directorio Cámara Marítima y 
Portuaria de Chile A.G.

En un mundo en permanente 
cambio, los desafíos de la industria 
marítimo portuaria imponen la ta-
rea de entregar soluciones sosteni-
bles para el sector, colaborando 
con el desarrollo económico y so-
cial del país. 

Las condiciones favorables para 
el desarrollo de esta actividad se 
han mantenido, pese al surgimien-
to de iniciativas que, de materiali-
zarse, habrían afectado la eficien-
cia de nuestro comercio exterior. 

En este año, en que conmemora-
mos los 80 años de Camport, se 
nos plantea como prioridad cola-

interpretación. 
En cuanto a cifras, existen datos 

a los que debemos prestar aten-
ción. En el comparativo entre 2023 
y 2022 del período enero-diciembre, 
las toneladas totales transferidas 
por nuestro sistema portuario ba-
jaron 4,8%, mientras que el valor en 
dólares cayó 12,7%. En lo que se re-
fiere a las toneladas totales de im-
portación, estas decrecieron 22,7% 
y su valor en dólares bajó 11,1%. 
Estos datos muestran un debilita-
miento de la actividad económica, 

de la cual el comercio exterior 
es un termómetro. 

En el futuro inmediato, es 
urgente mejorar la eficiencia de 

los procesos logísticos, incluyendo 
las exigencias a las maniobras de 
atraque y desatraque de las naves 
en los terminales portuarios. El 
aporte coordinado de los servicios 
públicos del Estado y los actores 
del sector privado resulta funda-
mental. 

Nuestros desafíos están identifi-
cados, y los esfuerzos deben dirigir-
se en continuar avanzando en el 
desarrollo económico y social del 
país, en este 2024 en que Camport 
cumple sus 80 años de existencia.

delincuencia en el entorno del bor-
de costero. Es evidente que se ne-
cesita fortalecer las atribuciones, 
recursos, tecnologías y coordina-
ción de las entidades públicas res-
ponsables de la seguridad en termi-
nales, depósitos y carreteras. 

Este diagnóstico y la medidas 
propuestas por Camport para 
abordar este problema fueron aco-
gidas en el informe de la Comisión 
Especial Investigadora de Seguri-
dad Portuaria de la Cámara de Di-
putadas y Diputados, y serán efec-
tivas en la medida que exista 
un trabajo coordinado de 
Aduanas, PDI, la Armada de 
Chile y las fiscalías, entre otros or-
ganismos de control y seguridad. 

El proyecto de ley que modifica 
las normas del cabotaje en Chile es 
otro de los temas relevantes para la 
actividad. Es la ciudadanía la que 
finalmente asume el sobrecosto 
que implican las actuales normas 
sobre el cabotaje. El Congreso en-
tendió el problema y recogió las 
observaciones y aportes a esta dis-
cusión. Esperamos que en el Sena-
do se mejore la redacción del pro-
yecto de ley de modo de evitar 
eventuales problemas futuros de 

borar con las autoridades ante la 
creciente actividad delictiva que 
afecta al sector. El crimen organiza-
do no solo resulta ser una amena-
za para nuestra actividad, sino tam-
bién para la convivencia nacional. 

Entre enero de 2021 y febrero de 
2023 se registraron 49 asaltos, en 
depósitos y terminales, cuyos da-
ños directos han sido valorizados 
en 8,7 millones de dólares. La dota-
ción a cargo de la función de poli-
cía marítima equivale a 1 funciona-
rio por cada 2,7 kilómetros de cos-
ta, lo que resulta insuficiente para 
fiscalizar y controlar la creciente 

Los retos del Chile  
marítimo y portuario

FLOR WEISSE NOVOA 
Diputada UDI

Cada año reviste mayor rele-
vancia la conmemoración del 8M 
en nuestro país. De a poco hemos 
sido capaces de avanzar en la 
concientización de un tema que 
no ha sido fácil , pero que las 
nuevas generaciones nos han en-
señado y también han llevado a 
la práctica, con más naturalidad. 

Desde la Cámara de Diputa-
dos, cada semana desde la Comi-
sión de Mujeres y Equidad de Gé-
nero nos abocamos a trabajar, 
para intentar abordar la 
anhelada igualdad entre 
hombre y mujeres a, más 
aún cuando el Gobierno se 
definió como un “Gobierno Fe-
minista” proponiendo desde el 
momento que asumió 53 cam-
bios concretos, pretendiendo in-
fluir en áreas de salud mental, 
emprendimiento y educación. 

Durante el primer año de Go-
bierno se puso en marcha el Pro-
grama Atención, Protección y 
Reparación en Violencia contra 
las Mujeres, se tramitó la ley de 

dad de las mujeres casadas bajo 
el régimen de sociedad conyu-
gal, la participación de las muje-
res en directorios privados, entre 
otros, son motivo de preocupa-
ción y de reflexión en un día que 
nos permite generar espacios so-
bre temas que se evalúan y que 
esperamos el próximo año, nos 
permita entregar anuncios con-
cretos y no sólo quedarnos en la 
reflexión.

reparación a víctimas de femici-
dio y sus familias y se implemen-
tó el Programa Presupuestario 
de Transversalización de Género, 
que busca transferir recursos a 
instituciones públicas con la fina-
lidad de que desarrollen iniciati-
vas en el ámbito de su compe-
tencia y que beneficien directa-
mente a mujeres, en materia de 
empoderamiento económico, au-
tonomía física y en la toma de 
decisiones. 

Un reconociendo particu-
lar, a las denominadas Ley 
Gabriela y Ley Karin que 

permiten a través de situa-
ciones graves y lamentables. La 
primera de ellas amplió la califi-
cación de femicidio a aquellas 
mujeres que son asesinadas por 
la pareja o expareja con o sin con-
vivencia de la segunda garantiza 
una protección y prevención 
igualitaria ante casos de acoso 
en el ámbito laboral. Ambas leyes 
surgen y permiten abordar un 
tema con ocasión de la afecta-

ción de una mujer, lo que de-
muestra que es importante con-
siderar situaciones que hasta 
hace poco no se  abordaban. 

Estos avances que son propios 
de un sector, necesitan ser desa-
rrollados junto a otros, que hoy, 
le interesan a muchas mujeres y 
sus familias; la creación de em-
pleos, la sala cuna universal,  la 
efectividad del pago de la pen-
sión alimenticia, la plena capaci-

8M momento para 
reflexionar 

El miércoles 13 de marzo, el Presiden-
te de la República, Gabriel Boric, inaugu-
ró la Planta Fotovoltaica de energías lim-
pias “Gran Teno”, ubicada en la Región 
del Maule. 

Este proyecto, desarrollado por la em-
presa Grenergy Renovables, consiste en la 
instalación y operación de más de 367 mil 
paneles solares, que sumarán una poten-
cia instalada de 241 MW. Abastecerá a 
más de 136 mil hogares y evitará la emi-
sión de 147 mil toneladas de CO2 al año. 
 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
Tercer día de gira en la Región del Maule 
y desde la preciosa comuna de Teno en-
tregamos buenas noticias. Inauguramos 
la Planta Fotovoltaica de energías limpias 
“Gran Teno”, proyecto de la empresa 
@Grenergy_eu, que además de tener 
como objetivo central enfrentar la crisis 
climática, tiene un fuerte compromiso con 
la generación de empleo y la vinculación 
con el entorno local, claro ejemplo de esto 
es Isabel, estudiante del Liceo Técnico 
Profesional de Curicó que gracias a este 
desafío de vinculación, pudo hacer su 
práctica profesional en la empresa. Pro-
yectos como Gran Teno, que promueve el 
@MinEnergia, nos demuestran que es po-
sible avanzar hacia un futuro más limpio 
y sostenible cuando todas y todos nos 
comprometemos con ello! 
 
Presidencia de Chile @Presidencia_cl 
#GiraMaule | Presidente @GabrielBoric 
junto al ministro de Economía 
@Nico_Grau, participaron de la inau-
guración de la Planta Fotovoltaica de 
energías limpias, “Gran Teno”. Proyecto 
de la empresa @Grenergy_eu, que ha 
contribuido con el impulso a la econo-
mía de la zona. 
 
Ministerio de Economía, Fomento y 
Turismo @meconomia 
En Maule, el ministro @nico_grau junto al 
Presidente de la República, @GabrielBo-
ric, participó en la inauguración de la 
Planta Fotovoltaica Gran Teno. Proyecto 
de @Grenergy_eu que contribuye al im-
pulso de la economía en la zona y abaste-
cerá a más de 136 mil hogares. 
 
Gobierno de Chile @GobiernodeChile 
El Presidente @GabrielBoric y el ministro 
de Economía @nico_grau participaron de 
la inauguración de la Planta Fotovoltaica 
Gran Teno. Este proyecto desarrollado y 
construido por Grenergy Renovables es 
un aporte en la creación de empleo, con 
especial foco en las mujeres. 
 
ACEN A.G. @acen_chile 
AHORA | El secretario ejecutivo de 
#ACEN, @EdAndradeH , asiste a la aper-
tura de Gran Teno, proyecto solar con 
una capacidad de 240 MW ubicado en 
la comuna de Teno, Curicó, pertenecien-
te a nuestra asociada @Grenergy_eu , 
que es inaugurada por el Presidente 
@GabrielBoric

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Si bien es cierto la contratación de más funciona-
rios y funcionarias en el área de salud pública per-
mitirá enfrentar de mejor manera la próxima 
temporada invernal, desde el 2020, con la apari-

ción de la pandemia, el autocuidado y la prevención se 
convirtieron en primordiales. 

Uno de los elementos básicos que nos acompañó du-
rante años, y aun sigue presente, es el uso de mascari-
llas, como clave para la protección y también para no pro-
pagar enfermedades respiratorias. 

Próximos a que comience la compleja transmisión de 
los temidos virus -no solo Covid-19, sino una lista ma-
yor-, se hace necesario que cada uno tome conciencia 
cuando está enfermo y, por supuesto, adopte medidas 
respectivas. 

Según el último informe epidemiológico de la Seremi 
de Salud, la Región muestra un aumento de infectados 
de 22,2% de los casos respecto a la semana pasada. 

El Seremi de Salud del Biobío, Eduardo Barra, detalló 
que, al 2 de marzo, en base a la detección realizada por 
los Centros Centinela, se evidencia una alta circulación 
de Covid-19 que alcanza el 65,3% de los virus detecta-
dos, mientras que el Adenovirus y el Rinovirus sólo su-
man el 14,1% y 10,5% respectivamente. En todo caso, aun-
que hay un incremento, todavía no existen señales de 
tensión en la atención.  

Todos tenemos que cuidarnos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Caída del crédito 
 
Señora Directora: 

Las altas exigencias que solici-
tan las instituciones financieras, se 
esgrimen como argumento recu-
rrente cuando se explica el descen-
so en las colocaciones de créditos 
hipotecarios. Sin embargo, la polí-
tica de los bancos no ha sufrido 
grandes variaciones. Lo que sí ha 
cambiado significativamente es el 
valor de la UF: si a principios del 
2020 ésta tenía un valor cercano a 
los 28 mil pesos, hoy bordea los 37 
mil. Índice que repercute directa-
mente en el costo de los dividen-
dos y el valor de las propiedades. 
Aunque a primera vista pareciera 
que la banca sí es responsable, lo 
cierto es que el parámetro dividen-
do-renta, que históricamente se ha 
manejado en torno al 25%, es el cri-
terio que más pesa a la hora de 
aprobar o rechazar un préstamo 
hipotecario. Y si hace cuatro años 
una persona necesitaba un ingreso 
de 1.6 millones para una vivienda 
de 3 mil UF, hoy requiere 2.4 millo-
nes. En ese sentido, el aumento en 
la tasa de rechazo de los créditos 
por parte de la banca hipotecaria, 
sería sólo un reflejo de la pérdida 
del poder adquisitivo que han su-

frido las familias, producto de la 
inflación. 

 
Sergio Barros  
Director Ejecutivo de Enlace 
Inmobiliario 
 
Relevancia del Censo 
 
Señora Directora: 
 

Todos los gobiernos requieren 
de insumos de calidad que les per-
mitan realizar diagnósticos certe-
ros para elaborar políticas públi-
cas que sean oportunas, eficientes 
y eficaces. 

En ese contexto, la realización 
del Censo tiene gran importancia, 
ya que, en teoría, y a partir de los 
cambios sociales que han ocurrido 
en los últimos siete años, se podría 
actualizar y afinar la panorámica 
de cuántos y cómo somos en Chile. 

A modo general, todo Censo 
busca establecer parámetros 
cuantitativos y cualitativos sobre 
la población que habita en el país 
en un momento dado. El objetivo 
es que los poderes Ejecutivo y Le-
gislativo puedan implementar me-
didas a corto, mediano y largo pla-
zo para mejorar y corregir los di-
versos problemas que aquejan a la 

sociedad y que se han evidenciado 
en los resultados del Censo. 

Cuando se analiza el instrumen-
to, es posible reconocer que éste 
será un Censo de Derecho, ya que -
a diferencia de los Censos de He-
cho- éste no se aplicará en un sólo 
día, sino que se censará de marzo a 
junio. 

Es importante reconocer el va-
lor de este cambio respecto a la for-
ma clásica de censar en Chile, ya 
que esto tributa a las recomenda-
ciones internacionales, las que han 
identificado a los Censos de Dere-
cho como la mejor forma de obte-
ner datos de calidad; sin embargo, 
esto no es suficiente, ya que es fun-
damental que el Censo, y con inde-
pendencia a la forma en la que éste 
se lleve a cabo, sea elaborado con 
una mirada amplia y con pregun-
tas y alternativas claras, así como 
con una sistematización de datos 
realizada con objetividad. Cual-
quier desviación provocaría la po-
tencial invalidación del instru-
mento, lo que conllevaría a retra-
sar y postergar la elaboración y 
ejecución de políticas públicas, in-
dispensables para el bien común. 
 
Margarita Riquelme González 
USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Dado el escenario, el director del Hospital Regional de 
Concepción, Claudio Baeza, confirmó que reforzarán el 
personal para responder a la eventual demanda. 

El mismo directivo aseguró que el año pasado fue 
muy complejo y que las proyecciones es que el actual sea 
igual o más. Por ello, a través de la Campaña de Invier-
no reforzarán las áreas que atienden a más pacientes y 
que tienen un mayor impacto por enfermedades respi-
ratorias como son: servicios de urgencia, unidades de cui-
dados intensivos, servicio de pediatría y medicina, en-
tre otros. “Contamos con los recursos para reforzar la 
atención en invierno y para este año vamos a contratar 
alrededor de 100 cargos que incorporamos con la cam-
paña de invierno”, aseguró a Diario Concepción el direc-
tor del principal recinto hospitalario del Biobío. 

Las autoridades están tomando medidas para en-
frentar el desafío viral que se viene, lo que corresponde 
entonces es que la comunidad se haga parte de la res-
ponsabilidad. También depende de nosotros.

Las autoridades están tomando 

medidas para enfrentar el desafío 

viral que se viene, lo que 

corresponde entonces es que la 

comunidad se haga parte de la 

responsabilidad

¡
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Un posible llamado a efectivos militares para que colaboren con las tareas que 
realizan las policías en torno al orden público mantiene miradas contrapuestas en 
parlamentarios de Gobierno.

Congresistas del oficialismo 
divididos ante solicitud de apoyo  
en seguridad pública a FF.AA.

POR INQUIETUD DE ALCALDES Y ALCALDESAS

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras las variadas solicitudes de 
alcaldes y alcaldesas de la Región 
Metropolitana al Gobierno para 
que efectivos de Fuerzas Armadas 
puedan apoyar a las policías en ca-
sos críticos de orden público, resur-
gió nuevamente el debate respec-
to a si estas instituciones castren-
ses pueden, están capacitadas y 
deben ser llamadas por el Ejecuti-
vo a colaborar con la seguridad 
pública de ciertas zonas urbanas. 

Primero vino la petición del al-
calde de Maipú, Tomás Vodanovic 
(RD), quien solicitó al Gobierno “la 
presencia de apoyo militar para 
ciertas labores de seguridad en la 
comuna, que tengan responsabili-
dades bien claras, bien acotadas”. 
Luego se sumó el alcalde de San Ra-
món, Gustavo Toro (DC); la alcal-
desa de San Miguel, Erika Martínez 
(CS); el alcalde de Puente Alto, Ger-
mán Codina (RN); el alcalde de In-
dependencia, Gonzalo Durán (CS), 
entre otros jefes comunales. 

Alcaldes y alcaldesas coinciden 
en la necesidad de incorporar al 
Ejército en labores de mantener a 
raya la seguridad pública, pero 
siempre y cuando hayan instruc-
ciones claras y objetivos previa-
mente determinados; y acá entra al 
debate el proyecto de Ley de In-
fraestructura Crítica. 

 
La apertura del Ejecutivo para 
que FF.AA salgan a las calles 

Ante las reiteradas peticiones de 
jefes comunales del Gran Santiago, 
el Presidente Gabriel Boric no des-
cartó la posibilidad de que el Eje-
cutivo impulse alguna medida que 
no obligue a decretar Estado de 
Excepción para que efectivos mili-
tares contribuyan a la seguridad 
pública en las urbes. 

En plena entrevista en Radio 
Condell, el Jefe de Estado manifes-
tó que el Gobierno evalúa, junto a 
partidos políticos, impulsar una 
“reforma constitucional que habi-
lite a hacerlo (enviar tropas a las ca-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

antes de enviar tropas a zonas crí-
ticas, para que así los efectivos ten-
gan claro en qué situaciones po-
drán interceder y poner en prácti-
ca su entrenamiento que, como 
dijo el general Iturriaga, no tiene 
por objetivo mantener el control 
del orden público. 

Congresistas del oficialismo 
Para el senador Gastón Saave-

dra (PS) “el problema principal que 
tiene el país es el de seguridad pú-
blica, y por lo tanto esto tiene que 
tener medidas que den cuenta de 
la superación de esta; y una de ellas 
es que tengamos, sobre todo en 

lles) mediante decreto transitorio 
y que no tenga que pasar la discu-
sión larga del Congreso”. 

Sin embargo, para dichos efectos 
expertos y autoridades políticas 
han manifestado que se vuelve ne-
cesario tener un Reglamento del 
Uso de la Fuerza (RUF) detallado 

“Redoblar los esfuerzos por parte 
de no solamente las policías, sino 
que el acompañamiento, como 
se hace en otras sociedades, de 
los militares”. 
Gastón Saavedra (PS), senador.

“No creo que el despliegue de las 
Fuerzas Armadas en las calles de 
nuestras ciudades sea la panacea 
al problemas”. 
M.Candelaria Acevedo (PC), 
diputada.

“Creo que las comunas no son 
un lugar de acción para los 
militares por más conflicto que 
haya con la delincuencia”. 
Clara Sagardia (Ind-CS), 
diputada.
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“Dicho eso, creo que no hay que 
cerrarse al estudio de múltiples me-
didas, pero no creo que el desplie-
gue de las Fuerzas Armadas en las 
calles de nuestras ciudades sea la 
panacea al problema. Si así fuese, 
los delitos en la Provincia de Arau-

puntos críticos -en donde hay mu-
cha delincuencia y actos que aten-
tan contra la vida de las personas 
y operaciones del crimen organiza-
do- que redoblar los esfuerzos por 
parte de no solamente las policías, 
sino que el acompañamiento, 
como se hace en otras sociedades, 
de los militares”. 

Debido a la contingencia que vi-
ven algunas zonas del país es que 
el senador Saavedra respalda que 
efectivos militares apoyen las labo-
res policiacas. “Tenemos que, por 
supuesto, dejar nítidamente esta-
blecido cuáles son las facultades 
que ellos tienen y por eso que el Re-
glamento del Uso de la Fuerza que 
hay que legislarlo y adecuarlo a 
una normativa que nos asegure, 
además, que van a ser respalda-
dos, pero que al mismo tiempo en 
el proceder, este será el más ade-
cuado y de buenas prácticas, ase-
gurándonos que su presencia sea 
disuasiva y permita con ello ir con-
trolando a quienes son delincuen-
tes. Es uno de los caminos que te-
nemos que emprender como país 
para traer la paz social a las diferen-
tes comunas”. 

Por su parte, la diputada María 
Candelaria Acevedo (PC) indicó 
que “lo primero que debemos dilu-
cidar es lo que ocurre con las Re-
glas de Uso de la Fuerza mucho 
antes de pensar en implementar de 
forma transitoria o permanente el 
apoyo de las Fuerzas Armadas en 
las distintas comunas del país”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

co, Biobío y la región de La Arauca-
nía se habrían acabado y no es así”, 
dijo la diputada Acevedo. 

En ese sentido, la diputada co-
munista agregó que “me quedo con 
lo señalado por el general Iturria-
ga, quien señaló que sus funciona-
rios no tienen formación en labo-
res en las que hay que interactuar 
con la población. Más claro impo-
sible, no están preparados para 
esos trabajos y, por ende, no es la 
mejor medida”. 

En tanto, la diputada Clara Sa-
gardia (Ind-CS) indicó que “creo 
que las comunas no son un lugar de 
acción para los militares por más 
conflicto que haya con la delin-
cuencia, ya que tienen delimitadas 
sus atribuciones que son la seguri-
dad nacional, pero no la seguridad 
ciudadana. En este caso tienen que 
trabajar Carabineros, PDI, la Fisca-
lía y la Justicia, porque hay que per-
seguir a los delincuentes que exis-
ten y esa es tarea de la justicia, y no 
de la seguridad nacional que es tra-
bajo de los militares. Así que no, 
creo que no corresponde, lo que 
corresponde es trabajar para po-
tenciar a Carabineros y a las otras 
instituciones que se encargan de 
la persecución de los ilícitos”. 

Y en relación con una posible 
modificación constitucional que 
habilite al Ejecutivo solicitar el 
apoyo de las FF.AA mediante de-

FOTO: CONGRESO DE CHILE.

creto transitorio -como señaló el 
Presidente Boric-, la diputada Sa-
gardia sinceró que “creo que el Pre-
sidente está estudiando todo lo 
que sea posible para administrar 
de la mejor manera el país. Cuan-
do sea presentado en el Congreso, 
evaluaremos si esto corresponde 
aprobarlo o no”. 

 
Reforzar policías y tramitar 
pronto Ley de Inteligencia 

A todo lo anterior, la diputada 
Acevedo (PC) fue crítica respecto 
a algunas solicitudes indicando 
que “sigo pensando que acá hay 
bastante de populismo en dichas 
solicitudes. Si bien no podemos 
desconocer el avance del crimen 
organizado y con ello, nuevas for-
mas de delincuencia, en donde se 
ve una escalada en los delitos de 
alta connotación, lo concreto es 
que el número general de delitos va 
a la baja”. 

“Entonces lo que creo es que de-
bemos darles nuevas armas a nues-
tras policías, y me refiero principal-
mente a aquellas vinculadas a la in-
teligencia, en donde la nueva ley en 
la materia está entrampada hace 
mucho tiempo y es más que nece-
saria ante las nuevas formas de cri-
minalidad”.  
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BARRIOS EN TALCAHUANO Y CONCEPCIÓN FUERON LOS MÁS PERJUDICADOS

Si fuera una película, el título debe-
ría ser “La Historia Sin Fin”, porque 
no hay otra forma mejor de describir 
lo que hace años se repite en el trans-
porte público en el Gran Concepción. 

Y con lo anterior nos referimos a los 
reclamos de los conductores por el re-
traso en los pagos de los subsidios que 
entrega el Estado por compensación en 
el valor de la tarifa y las condiciones la-
borales en las que se desempeñan. 

Porque este martes la paralización 
de actividades realizada por choferes 
de 3 líneas de la zona: Las Bahías (70), 
Cóndor (50) y San Pedro del Mar (23) 
dejó en evidencia que una cosas es la 
mejora en la forma en que los taxibu-
ses prestan sus servicio en las calles 
( frecuencia, puntualidad, regularidad) 
y otra cómo los trabajadores realizan 
su función y en qué condiciones.    

 
Demandas trabajadores 

Así, los conductores de Las Bahías 
y Cóndor paralizaron por el retraso 

Paro de locomoción: 
choferes reiteran necesidad 
de regular pago de horas 
extras y comisiones

en el pago del subsidio que el estado 
entrega a las empresas por valor de la 
tarifa escolar, que permite el uso de la 
TNE durante todo el año, como lo de-
tallaron los dirigentes Marcos Palma 
(Las Bahías) y Jorge Toro (Cóndor).  

En tanto, los choferes de San Pedro 
del Mar, como lo explicó Claudio Gue-
rrero, detuvieron su labor por la no res-
puesta de la empresa a un petitorio 
con exigencias de mejora en los ingre-
sos, pago de horas extras, firma de 
contratos, tener una sala donde espe-
rar entre salidas, algo que igualmente 
pedían sus colegas de Cóndor. 

Por ello, Domingo Oportus, presi-
dente de la Federación de Sindicatos 

de Conductores del Biobío sostuvo 
que el problema es que hasta ahora las 
autoridades no han tenido la capaci-
dad -más allá de la fiscalización y mul-
tar cuando detectan incumplimien-
tos- de imponer que las mejoras se 
cumplan real y completamente, sin  
dilaciones de ningún tipo, aseveró.   

“Hay muchas cosas por las que no-
sotros pedimos fiscalización a los dis-
tintos organismos, pero todos llegan 
hasta ahí no más, cumplen ellos su la-
bor, pero no tienen un poder de reso-
lución, que las cosas tienen que hacer-
se sí o sí y por eso estamos como esta-
mos. Mientras no llegue el sistema de 
cobro (digital) esto no se va a regular 

al 100%.  Nosotros queremos que se 
cumpla la normativa laboral de los 
conductores. Que se les pague su suel-
do, que se les paguen sus comisiones, 
que se les pague la semana corrida, sus 
horas extras, lo que siempre hemos 
querido, pero no se puede. En algunas 
empresas lo tratan de hacer, en otras 
no”, expresó el representante de un 
sector de los choferes.     

 
Cambio 

El seremi de Transportes, Héctor 
Silva, señaló que tras años sin una re-
gulación clara en el sector, con la pues-
ta en marcha de Perímetro de Exclu-
sión y de lo que será la modernización 
en la forma de pago del pasaje, el pró-
ximo año y la llegada de las primeras 
partidas de buses eléctricos, se está ge-
nerando un cambio enorme en la in-
dustria del transporte público y ese 
desafío no es sólo de la autoridad, es de 
las empresas y es también de los sin-
dicatos de conductores.    

“Hoy día se están produciendo ajus-
tes al interior de las empresas (líneas) 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La autoridad fijó la afectación en 3,6% 
en la operación de taxibuses. Palomares 
fue uno de los puntos donde más se 
sintió el efecto.

que generan muchas veces estos roces, 
y eso es consecuencia del nivel de exi-
gencia que estamos pidiendo y de al-
guna manera era algo esperable. Lo 
que deseamos que ocurra es que  las 
empresas logren  llegar a un nivel óp-
timo de ajustes internos que les permi-
ta a ellos abordar de buena manera las 
exigencias que tenemos ahora, pero 
también las exigencias que vamos pe-
dir más adelante”. 

“Creemos que para prestar un buen 
servicio de transportes hay que te-
ner detrás de eso una buena empre-
sa y una buena empresa es capaz de 
gestionar de buena forma todos sus 
recursos, incluido el recurso humano, 
entiéndase los conductores, y somos 
unos convencidos que cualquier me-
jora del servicio de transporte públi-
co del Gran Concepción, y en general, 
va de la mano de tener buenas condi-
ciones o condiciones saludables de 
trabajo para los conductores”, planteó 
la autoridad.  

 
Barrios sin micros 

Respecto a cuánto fue la afecta-
ción que tuvo este nuevo paro, desde 
Transportes se indicó que según sus 
mediciones en hora punta mañana el 
impacto en la operación del servicio 
fue de sólo el 3,6% comparado con el 
mismo periodo horario del miércoles 
de la semana pasada. En el caso de Las 
Bahías su nivel de cumplimento de sa-
lidas (expediciones) fue del 9% , Cón-
dor un 43%  y San Pedro del Mar con 
un 90%. 

Algo que más allá de los números vi-
vieron de manera diferente las perso-
nas de distintos barrios y poblaciones 
de Concepción y Talcahuano que fue-
ron afectados por la paralización, 
como expresó Moisés Ríos, presiden-
te de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Concepción, quien criticó 
lo ocurrido, ejemplificando con lo que 
se vivió en uno de los sectores de la ca-
pital penquista. 

“Con el paro de la Línea Las Bahías, 
fueron más de 2 mil vecinos y vecinas 
que tuvieron que caminar del sector 
Palomares hacia la Plaza Acevedo para 
poder tomar locomoción, entendien-
do que las pocas (micros) que venían 
de Nonguén, ya venían saturadas. Pa-
lomares ha crecido mucho y así otros 
sectores del Gran Concepción”, cerró 
el dirigente. 

Durante la tarde de este miércoles, 
los choferes de Las Bahías retomaron 
su labor. En tanto, en Los Cóndores, el 
retorno quedó para este jueves. En el 
caso de San Pedro del Mar, el represen-
tante de los conductores indicó que 
continuaban en paro. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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TRAS UN ACUERDO con la empresa los choferes de 
Las Bahías retomaron durante la tarde de este 
miércoles su labor. En Cóndor lo harían este jueves. 

“No tienen un poder de 
resolución, que las cosas tienen 
que hacerse sí o sí y por eso 
estamos como estamos”. 
Domingo Oportus, Federación de 
Sindicatos de Conductores Biobío. 

“Se están produciendo 
ajustes al interior de las 
empresas que generan 
muchas veces estos roces”. 
Héctor Silva, seremi de 
Transportes.

“Fueron más de 2 mil vecinos y vecinas 
que tuvieron que caminar del sector 
Palomares hacia la Plaza Acevedo 
para poder tomar locomoción”. 
Moisés Ríos, Unión Comuinal JJ.VV. de 
Concepción.
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Cerro David 
Fuentes 

FRENTE A LA BAHÍA

Se emplaza en el centro de la 
ciudad. Acoge a un importante 
número de vecinos y vecinas  
del puerto.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

EL FRONTIS de esta 
casa aparece en el 
videoclip del tema 
“Calles de Talcahuano” 
de la banda Los Bunkers.

UNO DE LOS ACCESOS desde la plaza de ciudad.

MUCHAS ESCALERAS y 
curvas dan forma a la vía 

pública del sector.

DESTACA por sus 
grandes viviendas.

Ciudad
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TRAYECTOS HASTA SE DUPLICAN EN HORA PUNTA 

El regreso al trabajo, la entrada a cla-
ses de los escolares y el ingreso a las au-
las de la educación superior, alta circu-
lación de vehículos particulares y los 
trabajos en las vías son las principales 
causas de la alta congestión que está 
sufriendo el Gran Concepción. 

Los puentes que conectan con San 
Pedro de la Paz, camino a Coronel, 
Juan Bosco, Los Carrera y la autopis-
ta El Trébol son parte de las vías afec-
tadas por el embotellamiento, espe-
cialmente, en hora punta, situación 
que está generando incomodidad a la 
población y mayores niveles de estrés.  

Y es que la pérdida de tiempo que 
causan los tacos, sumado al nerviosis-
mo de conducir entre una gran masa 
vehicular en que, prácticamente, no se 
avanza, añadido a la exposición al rui-
do de los bocinazos de quienes buscan 
avanzar se convierten en una verdade-
ra bomba de tiempo para el estrés. 

“He sentido estrés cuando no se 
avanza por el taco y, también les pasa 
a los pasajeros, que van cortos de tiem-
po y se enfrentan a uno y otro taco, lle-
gan atrasados y estresados. Mi vuelta 
completa desde el mall hasta Agüita de 
la Perdiz debería tomar una hora y 
ahora son casi 2”, dijo Julio Cuevas 
conductor de colectivo de la Línea 22, 
quien agregó que debería existir res-
tricción vehicular. 

María José Miguez, que vive en An-
dalué, dijo que la congestión le pro-
voca agotamiento mental y cansan-
cio. “Los tiempos se han más que du-
plicado. Antes de mi casa al colegio 
de mi hija eran 3 minutos, ahora son 
25; a Concepción de 15 llega a 40 y, a 
Lagunillas de 25 minutos pasó a casi 
2 horas”.  

Miguez agregó que para combatir 
el estrés practica técnicas de respira-
ción y mira el paisaje, “eso  me da una 
sensación más agradable y baja la an-
siedad (...) los tacos llegaron para que-
darse, las vías no tienen capacidad 
para tanto vehículo, no queda más 
que adaptarse y tratar de relajarse”, 
comentó. 

El psiquiatra, Nelson Pérez, afirmó 
que el estrés que puede sufrir la pobla-
ción sometida a un gran embotella-
miento se relaciona con las expectati-
vas que la persona tiene de su vida co-
tidiana y con la necesidad 

Cruce Michaihue y 
Autopista Concepción-
Talcahuano son los puntos 
más críticos de congestión

de cumplir deberes, especialmente, labo-
rales. “No sólo no puedo llegar tarde, 
sino que, además me ‘van retar’ por algo 
que no es culpa mía, sino de un gran 
taco”. 

En ese sentido, explicó el especialista 
del Hospital Regional, lo habitual es que 
exista frustración entre los afectados, lo 
que se vuelve un problema cuando las 
personas no tienen capacidad de admi-
nistrar sin perder el control. 

El mayor riesgo está en quienes tie-
nen un carácter más impulsivo, que 
pueden derivar en conductas agresi-
vas, sobrepasarse emocionalmente o  
sufrir  una crisis ante la imposibilidad 
de librarse del taco.  

Eso sí, según Pérez, dichas respuestas 
al problema, en general, coinciden con 
situaciones emocionales previas, ya sea 
personales o laborales, a las que se suma 
la congestión, agregando una  sobrecar-
ga emocional mucho mayor.  

 
Recomendaciones  

A pesar que los conductores estén in-
mersos en una gran congestión, para 
los especialistas, lo fundamental es pre-
pararse y hacerse la idea de que se en-
frentarán a un taco o evitar exponerse a 
dicha situación, por ejemplo, saliendo 
una hora antes de sus casas. 

Francisco Toro, psiquiatra del Servi-
cio de Salud Talcahuano, afirmó que los 
tacos son un factor estresor para las 
personas, especialmente, para perso-
nas que tengan algún diagnóstico de 
base, que puedan derivar en trastornos 
como la ansiedad. 

De manera preventiva recomendó a 
los conductores usar algún tipo de apli-
cación que indique cuál es la vía más ex-
pedita y con menor tráfico, contar con 
un ambiente cómodo dentro del vehícu-
lo y  definir bien los tiempos de traslado, 
de tal manera de disminuir el factor es-
tresor lo más posible. 

Ahora bien,  según explicó Pérez, en 
el momento del taco se debe resignifi-
car la situación, “decir: qué posibili-
dad tengo de salir de aquí, darte cuen-
ta que por mucho que hagas, toques la 
bocina o hagas un berrinche, lo más 
probable es que todo siga igual, así que 
debes resignarse frente a lo que está pa-
sando, porque hay cosas que no pue-
des cambiar”. 

Luego de ello, detalló el profesional, lo 
mejor es, por ejemplo, avisar, ya sea al 
trabajo o a cualquier actividad que se di-
rija la persona, 
que está en 
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Esto de acuerdo a Transportes. El fenómeno trae evidente 
estrés al volante y especialistas recomiendan técnicas de 
respiración, escuchar música y gestionar emociones. 

cadas como: el cruce de Michaihue 
en San Pedro de la Paz y la autopista 
Concepción Talcahuano.  

La autoridad afirmó que los tiem-
pos de viajes aumentaron en 19% en 
comparación al día anterior, lo que 
fue atribuido a la lluvia, que afectó los 
patrones de movilidad de las personas, 
que hacen un mayor uso de vehículos 
particulares. A ello, se sumó el ingre-
so de Educación Superior y de todos 
los colegios a nivel local. “Situaciones 
que estresan la limitada infraestructu-
ra vial en esta zona, en la que además 
se están realizando diversas obras”. 

Aseveró que con la Unidad Opera-
tiva de Control de Tránsito y en cola-
boración con Carabineros continúan 
monitoreando la movilidad, gestio-
nando la coordinación de semáforos 
y fiscalizando la operación de parade-
ros del transporte público. Carabine-
ros se mantendrá desplegado en Mi-
chaihue y autopista para realizar ges-
tión de tránsito. 

En cuanto a la restricción vehicular 
desde la Seremi de Transportes afir-
maron que es una medida que se pue-
de adoptar, pero que la situación este 
año es muy diferente a la de 2023 cuan-
do falló el puente ferroviario y no se 
contaba con el Biotrén.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

un taco. “Eso permite bajar el estrés, 
disminuir la angustia”.  

Agregó que es importante, mien-
tras se está inmerso en la congestión, 
cambiar el foco, pensar en otras cosas, 
por ejemplo, revisar noticias, escu-
char música, o bien, utilizar técnicas 
de respiración. “En el fondo sacar el 
foco mental de la crisis del momento, 
irte a otro lado, por ejemplo, si en 15 
minutos no avanza se puede llamar al-
gún amigo, descargar la situación que 
estás viviendo y luego seguir hablan-
do de otros temas”, dijo Pérez. 

Pasada la congestión, para Toro, es 
importante apaciguar el estrés, reali-
zando actividad física o con instancias 
de socialización con la familia, situa-
ciones que permitirán bajar los nive-
les de estrés que la persona pueda 
presentar. 

 
Áreas críticas 

Héctor Silva, seremi de Transpor-
tes, reconoció que el martes fue uno 
de los días más complejos en la zona, 
especialmente, en áreas crí-
ticas identifi-

Ciudad
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el ciberacoso, lo que en gran 
medida se explica por el 
confinamiento que provocó 
la pandemia.  

Hasta dos denuncias 
bajó el 2020 

sociales por parte de niños a 
partir de los 10 años, es uno 
de los factores que influye en 
el aumento de este fenómeno.  

La mayor 
exposición a redes  

Ciberacoso Escolar en Biobío: cifra 
de denuncias es la más alta en 8 años

FUERON 69 EPISODIOS

Con motivo del Día Contra el Ci-
beracoso Escolar, fijado el 13 de 
marzo, la Superintendencia de Edu-
cación entregó un balance, deta-
llando la cantidad de denuncias que 
existen por maltrato y, específica-
mente, sobre este fenómeno que 
apunta, principalmente, al conteni-
do hostil publicado en redes socia-
les en contra de un estudiante.  

Esto corresponde a datos reuni-
dos desde 2016 hasta 2023, y donde 
se observa que el fenómeno marcó 
su punto más alto, en la Región del 
Biobío, durante el año pasado. 

El registro muestra 69 denuncias, 
mientras que en 2022 hubo un total 
de 64. El aumento para estos casos 
en específico es de un 8%.  

Carlos Martínez director regio-
nal de la Superintendencia Educa-
cional de la Región del Biobío, indi-
có que “hemos visto un aumento, 
según la estadística de la Superin-
tendencia, el 18% de las denuncias 
maltrato entre estudiantes estuvie-
ron relacionadas con un ciberaco-
so y esto supone un aumento de un 
11% en relación al año anterior”.  

En ese sentido, Martínez indicó 
que existen diversos estudios, desa-
rrollados por el Centro de Estudios 
de Políticas y Prácticas en Educa-
ción de la Universidad Católica y 
por el Centro de Investigación Avan-
zado de Educación de la Universi-
dad de Chile. “En los que se ha de-
mostrado que el 58% de los niños, 
niñas y adolescentes en Chile obtie-
nen su primer celular con Internet 
antes de los 10 años”, afirmó y agre-
gó que eso sumado al aumento de 
relaciones en el plano virtual me-
diante distintas plataformas, se ex-
plica en parte las actuales cifras de 
ciberacoso.    

Si se evalúa la situación en los 
años anteriores, se puede observar 
que los casos van creciendo con el 
paso del tiempo. En 2016 se registra-
ron 15 denuncias, en 2017 fueron 14, 
en 2018 hubo 33, en 2019 se pre-
sentaron 22. En medio del proceso 
de confinamiento por la pandemia, 
en 2020 se hicieron 2 denuncias, y en 
2021 hubo 11 casos presentados a la 
Superintendencia de Educación.  

“La pandemia de alguna manera 
hizo retroceder ciertas denuncias y 
avanzar otras, pero en general, du-
rante la pandemia se ingresaron 
muy pocas denuncias a la Superin-
tendencia. Y de alguna manera ya 

FOTO: CC

En 2023 se registró el número mayor registro por Ciberbullying en la dirección 
Regional de la Superintendencia de Educación. Llaman a las comunidades 
escolares a mantener el apego a la norma para evitar este dañino fenómeno. 

o fundado temor de verse expuesto 
a un mal de carácter grave, ya sea 
por medios tecnológicos o cual-
quier otro medio, tomando en cuen-
ta su edad y condición”. 

En cuanto a las denuncias que se 
realizan ante la Superintendencia 
de Educación existe una clasifica-
ción que es la de maltrato en gene-
ral donde en 2023 se recibieron 

1.491 denuncias. Luego, está la es-
pecificación de ‘Maltrato entre es-
tudiantes’ dónde en 2023 hubo 375 
denuncias. Y el ciberacoso, es un 
tercer nivel de definición, del cuál 
hubo 69 casos el año pasado en la 
Región del Biobío, siendo un 5% del 
total de denuncias.  

De acuerdo a información de la 
Superintendencia de Educación, se 
considera como denuncia de cibe-
racoso a aquellas que tratan de: 
amenazas, publicación de conver-
saciones, fotos, audios y suplanta-
ción de identidad por Instagram, 
descalificaciones por redes sociales, 
burlas por el color de piel y aspecto 
físico; Improperios, insultos y bur-
las por WhatsApp; Creación de pá-
ginas de ‘confesiones’ y ‘funas’; y fil-
tración de videos de fiestas. 

“Para nosotros es importante la 
difusión, y la bajada de la normati-
va se hace constantemente en capa-
citaciones orientados a los sostene-
dores, pero también con miembros 
de la comunidad educativa, damos 
cuenta de situaciones tipo de de-
nuncias de ciberacoso (...) Y en base 
a esas vamos dando orientaciones 
con respecto a cómo lo tiene que 
abordar el establecimiento, cómo lo 
puede abordar el padre y cómo lo 
puede abordar el alumno”, explicó 
Martínez respecto a las acciones de 
prevención que lleva a cabo la Supe-
rintendencia de Educación.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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postpandemia, ha repuntado, ha 
ido en aumento y ha sido progresi-
vamente”, refirió Carlos Martínez.  

 
Tipificado 

Cabe mencionar que el cibera-
coso está tipificado por la Ley 
Nº20.536 en su artículo 16 B sobre 
Violencia Escolar, define y sancio-
na: “toda acción u omisión consti-

tutiva de agresión u hostigamiento 
reiterado, realizada fuera o dentro 
del establecimiento educacional 
por estudiantes que, en forma indi-
vidual o colectiva, atenten en con-
tra de otro estudiante, valiéndose 
para ello de una situación de supe-
rioridad o de indefensión del estu-
diante afectado, que provoque en 
este último, maltrato, humillación 
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$2 mil millones: Minvu anunció 
inversión para Penco y Yumbel

Previa autorización del Tercer Tri-
bunal Ambiental, la Superintenden-
cia del Medio Ambiente (SMA) orde-
nó la clausura temporal y total de las 
actividades de disposición de resi-
duos sólidos y relleno con material de 
áridos, llevadas a cabo en el Hume-
dal Vasco da Gama. 

Para la dictación de esta medida 
provisional procedimental, se tuvo 
en consideración las denuncias in-
gresadas el año 2023 vinculadas a la 
intervención del humedal, además 
de los antecedentes levantados en 
distintas inspecciones en terreno 

realizadas entre 2023 y 2024. 
En dos actividades de inspección 

ambiental, realizadas en marzo de 
este año, se constató la existencia 
de nuevos sitios de acopio en el sec-
tor poniente del predio, así como 
nuevos depósitos de escombros al 
inicio de la zona inundada, en el sec-
tor sur del humedal. Lo recabado en 
ambas fiscalizaciones, sumado a ins-
pecciones realizadas en 2023 y a imá-
genes satelitales, permiten señalar 
que ha habido un aumento de la su-
perficie afectada dentro del mismo y 
afectación de la calidad de sus aguas. 

SMA ordena la clausura del vertedero ilegal 
que opera en humedal Vasco da Gama

greso de residuos. Luego de activida-
des de fiscalización realizadas duran-
te este mes, se pudo verificar el trán-
sito de dos vehículos al interior del 

vertedero; no se observó el letrero de 
acceso al recinto; y, como se indicó, 
se constató la existencia de nuevos 
acopios y depósitos de escombros.

 FOTO: SMA

Esto da cuenta no sólo de la persis-
tencia de la intervención, sino tam-
bién de una intensificación en la in-
minencia del daño que el vertedero 
genera en el ecosistema circundan-
te y del incumplimiento de la medi-
da provisional procedimental orde-
nada con anterioridad. 

Cabe recordar que, en febrero pa-
sado, la SMA ordenó la medida pro-
visional procedimental de detención, 
donde se le exigió al titular -como 
medio de verificación- la instalación 
de letreros que indicara dicha ac-
ción, así como la prohibición de in-

LA INTERVENCIÓN SE REALIZARÁ DURANTE EL SEGUNDO SEMESTRE DE ESTE AÑO

Luego del llamado a concurso de 
Barrios 2024 para la Región, el Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanismo, 
Minvu, anunció que Penco y Yum-
bel se unirán a los 23 polígonos a tra-
vés del Programa Quiero Mi Barrio. 
Hasta el lugar llegaron autoridades 
para comunicar que el inicio de la 
intervención se realizará durante 
el segundo semestre de este año. 

“Damos una buena noticia para 
el sector Diego Portales de la comu-
na de Yumbel, quedarán recursos 
disponibles para desarrollar activi-
dades sociales, pero también para 
desarrollar proyectos de infraes-
tructura urbana, dado que la pos-
tulación de este barrio tiene que 
ver con eso, el déficit que hay des-
de el punto de vista de los servicios 
urbanos, es un barrio antiguo que 
requiere de un trabajo en profundi-
dad”, señaló Claudia Toledo, sere-
mi de Vivienda y Urbanismo. 

El programa de Estado llevará 
una inversión aproximada de mil 
millones de pesos para cada sector, 
los que se utilizarán en base al diag-
nóstico que desarrolle la comuni-
dad, el equipo de profesionales del 
Minvu y el municipio local. Se dará 
prioridad a mejoras en espacios pú-
blicos y la recuperación de la vida de 
barrio. 

“El Programa Quiero mi Barrio 
es un programa estrella del Gobier-
no, porque permite que los vecinos 
y vecinas armen sus barrios como 
mejor lo quieren. Hablamos acá de 
identidad, de patrimonio, pero tam-
bién hablamos de seguridad, de los 

Estas dos comunas de la Región se unirán a los 23 polígonos a 
través del Programa Quiero Mi Barrio.

a la delegada y a la seremi que nos 
acompañan hoy para contar a la 
comunidad que tendremos este tre-
mendo programa”, expuso José 
Sáez, alcalde de Yumbel. 

Este año se sumará por primera 
vez, el sector Lord Cochrane de Pen-
co donde se trabajará de la mano de 
500 familias, principalmente adul-
tos mayores, que viven en un entor-
no con condiciones geográficas ad-
versas con fuertes pendientes y un 
terreno inestable. “Son dos comu-
nas que estamos anunciando, una 
es Yumbel y otra es Penco en la Pro-
vincia de Concepción que se suman 
al trabajo que estamos desarrollan-
do con el Programa Quiero mi Ba-
rrio del Ministerio de Vivienda y Ur-
banismo”, dijo Toledo. 

El sector Diego Portales, por su 
parte, cuenta con 467 familias y un 
entorno urbano deteriorado, sin es-
pacios comunes ni de recreación y 
falta de acceso a equipamiento ge-
neral, “una de las prioridades es la 
seguridad y las áreas verdes, hay 
harto que hacer y vamos a tener 
que ver las prioridades y para eso 
nos reuniremos con los vecinos. 
Hago un llamado a todas las fami-
lias de nuestra población a que se 
acerquen para interiorizarnos sobre 
este proyecto. Nosotros tenemos 
una población antigua y hay mu-
chos vecinos adultos mayores, por 
lo que hay que explicarles de qué se 
trata este proyecto”, mencionó Ru-
bén Oliva, tesorero Junta de Vecinos 
Diego Portales.

 FOTO: MINVU

temas que tienen que ver con géne-
ro, con cuidado, con medio ambien-
te, que es justamente lo que espera-
mos que las mismas comunidades 
puedan identificar y poner sus prio-
ridades”, indicó Daniela Dresdner, 
delegada presidencial regional. 

La intervención se extenderá por 
5 años en los que las familias bene-
ficiadas contarán con espacios de 
encuentro, diagnóstico urbano y 

social, además de una serie de acti-
vidades ligadas a la construcción de 
una agenda futura, capacitaciones 
y talleres gratuitos. 

“Como alcalde quiero agradecer 
al Gobierno por acordarse nueva-
mente de la comuna de Yumbel, la 
comunidad está comprometida 
porque hemos venido trabajando 
hace dos años para poder tener este 
barrio. Quiero saludar y agradecer 
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EN MARZO SE BUSCA CONCIENTIZAR SOBRE ESTE PREVALENTE PATÓGENO

Educación.  Ahí el reto clave en 
torno al cual se debe trabajar a dis-
tintos niveles y en todos los grupos 
etarios y sociales para contribuir 
con el bienestar y calidad de vida de 
la población, y combatir a las infec-
ciones de transmisión sexual (ITS) 
en general y en particular al agente 
patógeno que más las provoca a ni-
vel global: el Virus del Papiloma Hu-
mano (VPH). 

Es el mensaje más enfático de la 
doctora en ciencias de la salud Ca-
rolina Bascur, matrona y directora 
del Departamento de Obstetricia y 
Puericultura de la Facultad de Me-
dicina Universidad de Concepción 
(UdeC), y está en total sintonía con 
los propósitos del Día Internacional 
de Concienciación sobre el VPH 
que se conmemora cada 4 de mar-
zo e impulsa el desarrollo de diver-
sas actividades durante este mes. 

Porque la académica afirma que 
al educar es posible promover la sa-
lud en sus distintas aristas, que tam-
bién involucra lo sexual y reproduc-
tivo, y de este modo fortalecer hábi-
tos que permitan prevenir el riesgo 
de enfermedades que  pueden ser 
tremendamente impactantes so-
bre la calidad de vida e incluso leta-
les. Es el caso de las asociadas a las 
ITS a las que toda persona que ini-
cie su vida sexual está vulnerable, 
sin importar su género, orientación, 
edad o posición social. 

Y porque las cifras epidemiológi-
cas vienen a demostrar que en las es-
trategias para educar hay falencias 
que se traducen en irresponsabili-
dad y conductas de riesgo que pue-
den llevar a contraer agentes que 
causan ITS como el VPH, un proble-
ma de salud pública global para cuya 
solución no sobran los esfuerzos. 

 
Problema global 

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) establece que existen 
más de 200 genotipos de VPH, pro-
voca el desarrollo de varios cánce-
res y verrugas genitales que afectan 
tanto a hombres como mujeres, y se 
estima que hasta el 90% de las per-
sonas sexualmente activas se con-
tactarán con este virus alguna vez 
en su vida.  

Al respecto, la doctora Carolina 
Bascur explica que para la trans-
misión del VPH se requiere contac-
to piel con piel, piel con mucosa o 
mucosa con mucosa con una perso-
na portadora del agente.  

Y la relación sexual vaginal, anal 
u oral es la vía más frecuente de 
transmisión, por ello es agente ITS, 
la sexual no es la única vía. “La sero-

VPH: educación como la 
principal arma contra el más 
común agente de ITS 
La OMS establece que 90% de las personas con actividad 
sexual estarán en contacto con el Virus del Papiloma 
Humano durante su vida. Este se asocia a distintas patologías 
peligrosas y van al alza, lo que indica falencias en las 
conductas conscientes y responsables que sólo con acceso a 
conocimiento sobre cuidado y prevención se puede abordar.

positividad del VPH se encuentra 
en niños y adolescentes, implicando 
que la transmisión no sexual puede 
ser una forma significativa de adqui-
rir la infección. Se han informado 
transmisión vertical de la madre al 
neonato durante y después del em-
barazo, y la transmisión perinatal 
ocurre también en el 15% de los ni-
ños nacido por cesárea”, advierte. 

Lo grave es que la especialista 
asegura que “el VPH es el principal 
agente causal de cáncer de cuello 

uterino, el cuarto cáncer más co-
mún en las mujeres en el mundo y 
el segundo en los países en vías de 
desarrollo”. En este contexto, la-
mentables cifras para Chile reve-
lan que  anualmente se diagnosti-
can al menos 1.500 casos y fallecen 
más de 600 mujeres por esta causa.  

Y añade que “el VPH se asocia a 
cáncer de pene, vaginal, vulvar, anal 
y orofaringe que incluye la base de 
la lengua y las amígdalas”. Y todas 
las patologías oncológicas, sean 

FOTO: CC.

más o menos frecuentes  o comple-
jas en relación a su agresividad en 
términos generales, tienen poten-
cial letal y de impactar fuertemen-
te sobre el bienestar de las personas 
con sus entornos a causa de los sín-
tomas y abordajes requeridos. 

Las evidencias han demostrado 
que son 15 los tipos de VPH con 
fuerte potencial oncogénico, sobre 
los que la especialista precisa que 
los “16, 18, 31, 33, 35, 39, 45, 51, 52, 
56, 58, 59, 68, 73 y 82 están asocia-
dos en un 95% a cánceres de cuello 
uterino”.  

Desde allí explica que los tipos 6 
y 11 son los más asociados al desa-
rrollo de verrugas genitales, es el 
otro gran problema que acarrea la 
infección por VPH. El lado favorable 
de este problema es que si bien son 
lesiones molestas, no son peligrosas 
y tienen un tratamiento curativo.  

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

15 tipos de VPH, de 200 identificados, son agentes  
causantes de cánceres que afectan a distintos órganos,  
y el más incidente y peligroso es al cuello del útero.

Continúa en pág. 12
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Doctora Carolina Bascur, directora del 
Departamento de Obstetricia y Puericultura de 
la Facultad de Medicina UdeC

Consciencia y 
autocuidado son 
los pilares para 
prevenir los 
peligros del VPH 

Como una arista positiva “más 
del 90% de las infecciones por VPH 
son transitorias, siendo compensa-
das por una respuesta inmunitaria 
dentro de los 6 a 18 meses”, afirma 
la matrona Carolina Bascur. 

Pero, en ese mínimo porcentaje se 
patentan las graves consecuencias 
de la persistencia de la más común 
ITS. Y las cifras relacionadas van 
indicando una tendencia al alza de 
afecciones como el cáncer de cue-
llo uterino y al VPH como un proble-
ma creciente. 

 
Prevenir y cuidar la salud 

Un escenario preocupante en que 
la académica acentúa la posibili-
dad de cambiar la realidad: hay he-
rramientas asequibles para com-
batir al VPH. 

Lo primero es usare preservativo 
durante la relación sexual como 
método básico para reducir el ries-
go de ITS. Al respecto, aclara que 
para el VPH el empleo de estos no 
reduce 100% el contacto ni peligro, 
pero juega un papel significativo en 
prevención. 

La vacunación es también rele-
vante para la salud pública. Y es que 
en 2006 se aprobaron en el mundo 
las primeras vacunas contra el VPH 
y eficaces para prevenir lesiones 
premalignas (cáncer) y verrugas ge-
nitales. La matrona explica que la 
acción es evitar la adquisición del vi-
rus, por lo que debe aplicarse previo 
al contacto, siendo ideal acceder 
antes del inicio de la vida sexual.  

En este sentido, por las graves 
implicancias del VPH y del cáncer 
de cérvix, en Chile esta vacuna des-
de 2014 es parte del programa na-
cional de inmunizaciones y se admi-
nistra gratuitamente a niños y niñas 
en cuarto y quinto básico. Perso-
nas de más edad pueden acceder a 
esta herramienta de forma privada  
tras la evaluación y orientación mé-
dica sobre los alcances de la estra-
tegia según cada caso. 

“En Chile está disponible la vacu-
na tetravalente que tiene efectivi-
dad por 10 años. Ésta protege con-
tra las cepas 16 y 18 que son las de 
alta prevalencia de cáncer cervi-
couterno, y contra 6 y 11 que produ-
cen las verrugas genitales”, detalla 
la doctora Bascur.  

Siguiendo esa línea es que la espe-
cialista enfatiza en lo esencial de 
que las personas asistan a sus che-
queos médicos periódicos según 
corresponda por género, edad y fac-
tores de riesgo individuales, para 
que así accedan a los exámenes re-
queridos. 

En las mujeres releva el control gi-
necológico, cuando se realizan dis-
tintas evaluaciones y el PAP, prueba 
cuyo análisis es vital en la pesquisa 
de cáncer al detectar procesos pre-

tencia del VPH”. Son bacterias que 
aporta la leche y naturalmente ha-
bitan en el organismo, y su prolife-
ración positiva se relaciona con un 
sistema inmune sano y hábitos de 
vida saludable. 

 
Los desafíos 

Por lo expuesto es que la doctora 
Carolina Bascur destaca el rol de la 
educación para promover la salud 
en general y sexual en particular. 
Es el ámbito mediante el cual se le 
entregan a las personas todos los co-
nocimientos necesarios que se con-
vierten en herramientas para la 
toma de decisiones responsables y 
adecuadas, permitiendo el autocui-
dado y el cuidado de otros.  

Pero, también advierte que “siem-
pre hemos estado al debe con la 
educación sexual que es lo básico en 
la línea de prevención en todas las 
ITS, y eso explica el aumento de la 
infección por VPH a pesar de todas 
las estrategias de detección y criba-
do que se han implementado”. 

Por ende asegura que el gran de-
safío público, social y familiar para 
abordar los diversos desafíos que 
implican tanto el VPH como las dis-
tintas ITS, y promover la salud se-
xual y reproductiva, es fortalecer la 
educación sexual integral. Ésta, ex-
pone, debe iniciarse en etapas tem-
pranas y respetar el curso de la vida 
con lenguajes  e información acor-
de a la etapa vital, y mantenerse ha-
cia la juventud y adultez según las 
necesidades de cada grupo. 

Y está la transversalmente nece-
saria e impactante promoción de 
estilos de vida saludable, que be-
nefician al bienestar general y pre-
vienen diversos riesgos y patolo-
gías, y eso incluye lo relacionado a 

la salud sexual y reproductiva.  “Ello 
implica actividad física regular y 
alimentación sana que fortalece 
nuestro sistema inmunitario y de 
esta forma potenciamos los lactoba-
cillos que ayudan a defendernos de 
la presencia de estos virus, espe-
cialmente”, cierra. 
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cancerosos o cancerosos, princi-
palmente en el cérvix. Se debe to-
mar posterior al inicio de su vida se-
xual y según cada resultado es que 
el ginecólogo o matrona indica pe-
riodicidad o procesos a seguir. En 
Chile, la política pública lo cubre 
para mujeres 25 y 64 años.  

Para hombres destaca la disponi-
bilidad de un test molecular capaz 
de detectar y tipificar al VPH. 

Por lo expuesto,  la académica 
enfatiza en la relevancia de realizar-
se exámenes de pesquisa de ITS de 
forma periódica, sobre todo antes 
de iniciar actividad sexual con una 
nueva pareja e idealmente mante-
ner una pareja sexual única como 
forma crucial de responsabilidad, 
cuidado y reducción de riesgos para 
los distintos implicados en los vín-
culos.  

Además, resalta que “la presen-
cia de lactobacillus spp  se conside-
ran como posibles factores protec-
tores contra la adquisición y persis-

“Más del 90% de las infecciones 
por VPH son transitorias, siendo 
compensadas por una respuesta 
inmunitaria dentro de los 6 a 18 
meses”.

FRASE

“En Chile está disponible la 
vacuna tetravalente. Ésta 
protege contra las cepas 16 y 18 
que son las de alta prevalencia 
de cáncer cervicouterno”.

“Siempre hemos estado al debe 
con la educación sexual que es 
lo básico en la prevención en 
todas las ITS, y eso explica el 
aumento de infección por VPH”.

Viene de pág. 11
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US$882 millones sumaron el año pasado las 
exportaciones del sector pesca y 
acuicultura de la Región del Biobío. 

Empresas regionales participan en feria 
Boston Seafood Expo de Estados Unidos

GOBIERNO DESTACA ESTE HITO

Hacer visible la oferta de alimen-
tos del mar de la región del Biobío 
en el mercado especializado  más 
grande del mundo es visto como 
clave, tanto por empresas como 
para el Gobierno. 

Especialmente cuando la Región 
registra un aumento de 37% en las 
exportaciones de este sector, en 
2023 respecto del año anterior, y 
con una tendencia al alza. 

En este contexto, para ProChile la 
participación de las empresas Lan-
des y Mar de Lagos en el Boston 
Seafood Expo 2024, feria que se lle-
va a cabo en Estados Unidos, repre-
senta una oportunidad importante. 

Es así como Ramón Paredes, direc-
tor regional (S) de ProChile señaló 
que “la participación de dos empre-
sas del Biobío en el pabellón de Pro-
Chile en la Boston Seafood Expo 
2024 es muy relevante, porque per-
mite visibilizar la oferta de alimen-
tos del mar que ofrece la región en el 
mercado más importante del mun-
do para ese tipo de productos.Las ex-
portaciones del sector pesca y acui-
cultura de la Región del Biobío suma-
ron el año pasado US$ 882 millones, 
con un crecimiento del 37% en com-
paración al año 2022”. 

Por su parte, Germán Naranjo, 
gerente comercial de Landes desta-
có que “es una vitrina invaluable 
para mostrar nuestros productos 
congelados, como el jurel, los cho-
ritos y la jibia, y mantenernos al 
tanto de las últimas tendencias en 
negocios relacionados con ellos”. 

El cierre de negocios es otro de los 
aspectos resaltados por el ejecutivo 
de Landes, es que “además, la feria 
nos brinda la oportunidad de con-
cretar cierres de negocios, lo que 
puede resultar en acuerdos comer-
ciales significativos para nuestra 
empresa. También nos permite co-
nocer a potenciales nuevos clientes, 
lo que puede expandir nuestra base 
de clientes y aumentar nuestras 
oportunidades de negocio”.  

Por último, Naranjo dijo que esto 
“permite estrechar lazos con nues-
tros actuales clientes, lo que es fun-
damental para mantener relacio-
nes comerciales sólidas y duraderas. 

portante industria regional”.  
Javier Sepúlveda añadió que 

como Ministerio de Economía, 
“agradecemos el esfuerzo de institu-
ciones como ProChile que buscan 
acercar empresas regionales con el 
entornos económico mundial cuyo 
propósito tiene por cierto  generar 
nuevas oportunidades de negocio y 
ampliar el mercado exportador des-
de Biobío y finalmente traer más 
divisas que permitan seguir mejo-
rando la calidad de vida para los 
habitantes de la Región”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Landes de Talcahuano y Mar de Lagos de Coronel visibilizan la oferta de alimentos 
del mar de la zona en el mercado más importante del mundo. Esto mientras la 
región subió sus exportaciones en un 37% (2023-2022) y con una tendencia al alza. 

En resumen, nuestra participación 
es una inversión estratégica para el 
crecimiento y el éxito continuo de 
nuestra empresa en el mercado de 
productos del mar”. 

 
Capital pesquera de Chile  

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo de Bio-
bío puso énfasis en que “la región 
del Biobío es la capital pesquera de 
Chile donde la industria pesquera 
representa el segundo sector econó-
mico más importante de la zona y, 
además, por los puertos de nuestra 
Región se exportan productos que 
provienen de las faenas de acuicul-

tura en los territorios de más al sur”  
“Es sumamente importante que 

nuestras empresas regionales man-
tengan su presencia en los principa-
les mercados internacionales, sien-
do uno ellos el estadounidense por-
que desde ahí proviene una alta 
demanda de los consumos de estos 
alimentos lo que permite tener ex-
pectativas de crecimiento y proyec-
ciones positivas para esta industria 
que ha generado aportes para el de-
sarrollo de la Región, con empleo, 
dinamismo y encadenamientos con 
el ecosistema de pequeñas y me-
dianas empresas que abastecen y 
prestan diversos servicios a esta im-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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ANUNCIÓ LA ADQUISICIÓN DEL 20% DE FILIAL DE LA CANADIENSE EN CHILE

Pese a reiterados rechazos por par-
te de la ciudadanía de Penco a que se 
concreten acciones que puedan afec-
tar el ecosistema ambiental como re-
sultado de la ejecución del proyecto 
de Tierras Raras, el Grupo Cap anun-
ció que invertirá US$ 29,1 millones en 
la adquisición del 20% de la filial de 
Aclara en Chile, empresa que está de-
trás de una nueva presentación ante 
el SEA programada para la segunda 
quincena de este mes. 

Cabe señalar que Nelson Donoso 
gerente general de la empresa Aclara, 
dijo a Diario Concepción anterior-
mente que “ingresaremos el proyec-
to al SEA en marzo de este año, pro-
bablemente después de la segunda 
quincena y luego viene tramitar los 
permisos que pueda durar ojalá dos 
años y no 4 como es lo normal hoy día 
en Chile”. 

Otro factor a considerar es qué 
impulsa al grupo CAP a invertir en 
Tierras Raras y si esta decisión tiene 
alguna relación con la crisis que ex-
perimenta la siderúrgica Huachipa-
to, en un clima de incertidumbre por 
la espera del porcentaje otorgado 
por la Comisión Antidistorsiones y 
que se espera que sea publicado en el 
Diario Oficial  antes del término de 
esta semana. 

Así las cosas, desde la firma produc-
tora de acero explicaron que Grupo 
CAP ingresará inicialmente a la pro-
piedad de filial en Chile de Aclara, 
con opción de ingresar también a la 
sociedad matriz.  

Asimismo, ambas compañías acor-
daron crear una nueva empresa para 
generar productos con valor agrega-
do en base a aleaciones de hierro y tie-
rras raras, las cuales se usan como ma-
teria prima para la fabricación final de 
magnetos permanentes. 

Tal como lo comentó por Héctor 
Medina, presidente del Sindicato 1 
de Huachipato sobre el proyecto de 
Tierras Raras hace unas semanas a 
este mismo medio adelantó un poco 
el paso que acaba de anunciar CAP. 
“Un proyecto emblemático que mere-
ce especial atención es el de Tierras 
Raras en Penco, el cual tiene el poten-
cial de generar empleo y revitalizar la 

Grupo CAP 
compromete apoyo  
en proyecto de Tierras 
Raras de Penco

economía local. La implementación 
exitosa de proyectos como este no 
sólo beneficiaría a la ciudad, sino que 
tendría un impacto positivo en la vida 
de muchas personas”, afirmó. 

Consultados sobre cómo proyec-
tan se resolverá la nueva presentación 
de la empresa Aclara para la segunda 
quincena de este mes ante el SEA tras 
reiterados rechazos de presentacio-
nes anteriores y respecto de los per-
misos posteriores que se requieren 
para sacar adelante el proyecto, des-

de CAP indicaron que “hemos estado 
trabajando fuertemente junto al equi-
po de Aclara, desde fines del año pa-
sado, y creemos que el proyecto ha lo-
grado subsanar los temas técnicos 
de su EIA anterior, solucionando una 
serie de preocupaciones planteadas 
por las comunidades y autoridades”.  

“Está contemplado apoyarlos con 
el  reingreso de este permiso en el 
corto plazo y también durante el 
proceso de tramitación, aportando 
todo nuestro conocimiento desa-

rrollando y operando proyectos en 
Chile,  pero especialmente en la re-
gión del Biobío. CAP y Siderúrgica 
Huachipato tienen un gran legado en 
la Región, con décadas de aporte de 
valor compartido y desarrollo in-
dustrial”, agregaron.  

 
Inversión adicional 

Según CAP, el acuerdo considera la 
opción de invertir otros US$50 millo-
nes por un 20% adicional de Aclara en 
Chile y una opción a tres años para in-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La firma acerera cree que iniciativa de Aclara ha logrado 
subsanar los temas técnicos de su EIA anterior. Sindicato 1 de 
la usina ya había resaltado beneficios para el empleo regional.

vertir hasta 19,9% en Aclara Resour-
ces, matriz de la compañía con base 
en Canadá. 

Junto a lo anterior, Grupo CAP in-
yectará US$3,0 millones en una nue-
va alianza con Aclara, REE Alloys SpA, 
en la que ambas partes serán dueñas 
en partes iguales y desarrollarán pro-
ductos de valor agregado en base a 
aleaciones de hierro y tierras raras, las 
cuales se usan como materia prima 
para la fabricación final de magnetos 
permanentes. 

“Grupo CAP quiere ser líder en la 
producción de materiales esenciales 
para la descarbonización y transición 
energética, y este es un paso muy im-
portante para cumplir su estrategia y 
propósito. La asociación con una 
compañía innovadora, con proyec-
tos sostenibles y con un enorme po-
tencial de crecimiento es un hito re-
levante para la compañía”, declaró el 
gerente general, Nicolás Burr. 

“Estamos entusiasmados con esta 
alianza con CAP, que nos permitirá 
unir fuerzas en el desarrollo de las 
tierras raras y en su integración ver-
tical con la industria de magnetos 
permanentes, críticos en el proceso 
global de descarbonización. Aclara 
está combinando su capacidad de in-
novación con la experiencia de CAP 
en la producción de metales y aleacio-
nes”, señaló Ramón Barúa, gerente 
general de Aclara Resources, empre-
sa listada en la Bolsa de Toronto.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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LA SEGUNDA 
QUINCENA de este mes 
sería presentada una 
nueva propuesta de 
Aclara ante el Servicio de 
Evaluación Ambiental.

US$29,1
millones será la primera inversión anun-
ciada por parte de CAP para adquirir un 
primer 20% de Aclara. 

US$50
millones serán invertidos por CAP en 
una segunda etapa, sumando un total 
de US$ 79,1 millones.   
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PubliNota

SEGUNDO TIEMPO 
DE REFORMA 
PREVISIONAL

Aún estamos a tiempo de sacar adelante 
una necesaria reforma previsional, en la me-
dida que todos los actores políticos tengan 
la voluntad de llegar a acuerdos y ceder en 
su justa medida. 

El punto de partida del éxito de la reforma 
siempre dependerá del Gobierno, y una de 
las claves es entender que los tiempos no dan 
para sacar adelante una reforma previsional 
estructural como se pretende, pues en primer 
lugar no cuenta con el apoyo político ni de 
su propia coalición, y en segundo lugar no 
cuenta con el apoyo ciudadano que la respal-
de. En esa lógica, la presión que le ha pues-
to el Presidente Boric de sacar adelante la re-
forma previsional durante el primer semestre, 
no ayuda en nada. 

Este segundo tiempo de la reforma previ-
sional debe ir en la línea de sacar una refor-
ma previsional acotada, que deje muy bien 
parado al Gobierno, de manera que si quie-
ren avanzar en reformas más estructurales 
puedan hacerlo cuando nuevamente lleguen 
a la Moneda, pues hoy no tienen chance de 
sacar adelante su reforma tal cual está. 

Hoy hay muchos puntos en común de los 
cuales se puede sacar un buena reforma pre-
visional, por ejemplo, el consenso de que un 
porcentaje de cotización adicional debe ir a 
capitalización individual, que se puede me-
jorar la cobertura de la PGU en conjunto con 
una reforma tributaria acotada, resolver la 
problemática de la diferenciación de las ta-
blas de mortalidad para hombres y mujeres, 
mejorar los multifondos a fondos generacio-
nales, mejorar la política de inversiones de la 
industria previsional, mejorar la competencia, 
y un largo etc. 

Todos los puntos anteriores, y varios otros 
que se pueden ir sumando, dan espacio para 
sacar adelante una reforma previsional aco-
tada, de alto impacto técnico, en donde el 
gran triunfador sea el propio Gobierno, al te-
ner una visión de largo plazo en materia pre-
visional, pero sin renunciar a su visión políti-
ca de la previsión, la cual solamente queda 
postergada para el futuro. 

La piedra de tope en todo esto, es quien 
lidera políticamente el Ministerio del Traba-
jo y Previsión Social, que es el Partido Comu-
nista. Quizás lo más fácil sería cambiar a la Mi-
nistra Jeannette Jara, pero si se quisiera po-
tenciar su figura a largo plazo, debieran 
mantenerla pero sacando una reforma previ-
sional, renunciando a la visión política del par-
tido en temas de previsión en este periodo 
presidencial al menos. 

Repetir la misma estrategia que imposibi-
litó avances reales en materia previsional du-
rante dos años es finalmente ponerle la lá-
pida a la reforma previsional, pero aún es-
tamos a tiempo de cambiar la hoja de ruta 
previsional, para llevar a un buen acuerdo en 
la materia para todos los actores políticos y 
sociales. 

POR UN MONTO DE $390 MILLONES Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de 50 mujeres de las 
tres provincias de Biobío re-
cibieron su certificación del 
Capital Abeja de Sercotec en 
su versión 2023. En total, el 
programa apoyó a 111 muje-
res con un total de $390 mi-
llones de pesos. 

“En una economía alta-
mente machista, siguen to-
davía existiendo múltiples 
desafíos para seguir abor-
dando las brechas de género. 
Por eso toma especial signi-
ficancia la entrega de estos 
beneficios a más de 100 mu-
jeres que han recibido el sub-
sidio Capital Abeja, que ade-
más es un programa que tie-
ne muchos años y que 
nuestro presidente Gabriel 
Boric ha fortalecido am-
pliando su cobertura para 
llegar a más emprendimien-
tos femeninos”, explicó el se-
remi de Economía de Biobío, 
Javier Sepúlveda. 

“Lo que queremos es que 
estas empresarias no se que-
den en lo que los economis-
tas llaman el Valle de La 
Muerte, que es el fin de las 
empresas. Por eso es que es-
tamos trabajando en acom-
pañar a estas empresas si-
gan creciendo, postulen a 
nuevos programas y partici-
pen de nuestras instancias, 
como los centros de nego-
cios, para que luego, en un fu-
turo cercano, puedan ser 
usuarios de otras institucio-
nes, como Corfo”, señaló el 
director de Sercotec, Oclides 
Anriquez, quien lideró este 
proceso de selección y certi-
ficación desde agosto del año 
pasado. 

 

Sercotec certifica 
ganadoras del 
Emprende Abeja 
en Biobío

Más de 50 mujeres de tres 
provincias de la Región 
recibieron su certificación del 
Capital Abeja en su versión 2023. 

FOTO: SERCOTEC

Emprendimiento Femenino” 
de cada provincia, que este 
año recayó en Natalia Cham-
blas Bueno, de papelería crea-
tiva Isa Personaliza (provincia 
de Arauco), Catalina Rainieri 
Helo (Provincia de Concep-
ción) y Paola Isbej Almendras, 
del Centro de Rehabilitación 
Los Ángeles (Biobío).
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Aprueban proyecto 
sobre la gestión 
sostenible de suelos

las prácticas agrícolas, entre 
otros factores. Es en este con-
texto que el Ministerio de 
Agricultura impulsó el pro-
yecto de ley “Sistema de In-
centivos para la Gestión Sos-
tenible de Suelos (SIGESS)”, el 
cual realiza una reformula-
ción al SIRSD-S (el Sistema 
de Incentivos para la Susten-
tabilidad Agroambiental de 
los Suelos Agropecuarios), 
que se ha ejecutado por más 
de una década en distintos 
territorios del país.

El suelo es el mayor reservo-
rio de carbono orgánico del 
planeta Tierra y juega un rol 
fundamental en la mitigación 
y adaptación al cambio cli-
mático, en la conservación de 
la biodiversidad y en los servi-
cios ecosistémicos. Sin em-
bargo, a pesar de su impor-
tancia, se estima que el 79% de 
los suelos tiene algún nivel de 
degradación y que casi la mi-
tad se encuentra erosionado, 
producto de la contamina-
ción, la deforestación y las ma-

Emprendimiento Femenino 
En la ceremonia también 

el reconocimiento del “Mejor 

FOTO: CC
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Umbral Barrio Norte”, señaló Clau-
dio Ifland González, gerente general 
Bookfail.  

Activo desde 2017, el PPF tiene 
como objetivo superar las vulnera-
ciones de mediana complejidad que 
afectan a sus usuarios, a partir de un 
trabajo social, familiar y la interven-
ción de profesionales junto con la 
coordinación del tejido social.  

Bookfail es un outlet de libros pen-
quista, que tiene por objetivo de-
mocratizar la lectura, vendiendo sus 
libros a un 50% en comparación al 
mercado, haciéndola accesible a to-
das las personas.

Con una invitación a intercam-
biar los libros olvidados de tu libre-
ro y favorecer su circulación, la libre-
ría penquista, Bookfail, impulsa la 
tercera edición de Intercambio de 
Libros, que traerá consigo una dona-
ción de textos al Programa de Pre-
vención Focalizada (PPF) Umbral 
Barrio Norte perteneciente a la Cor-
poración Catim. La actividad se rea-
lizará este sábado 16 de marzo a las 
16.00 horas, en Lincoyán 470.  

Los libros -que serán recepciona-
dos durante la semana- deben ser 
originales y estar en buen estado 
para poder ser intercambiados. A 

Librería Bookfail realizará intercambio y 
donación de libros para Barrio Norte

FOTO: CEDIDA VALENTINA MERIÑO.

DURANTE ESTOS DÍAS se 
estarán recibiendo los libros en 
Lincoyán 470.

cada persona se le hará entrega de 
un ticket por libro, el cual puede 
ocupar el día del intercambio para 
llevarse el libro que más le interese.  

“Estamos muy contentos de 
anunciar una actividad tan linda 
como el Intercambio de Libros, una 
iniciativa muy querida por nuestra 
comunidad, dado que permite la 
circulación de libros que están olvi-
dados en los libreros, y es una opor-
tunidad para intercambiar con la 
comunidad lectora penquista. Y por 
otra parte, está la donación de li-
bros que irá en beneficios de niñas, 
niños y adolescentes del programa 

ESTE SÁBADO A LAS 19.00 HORAS CON ENTRADA LIBERADA
Como parte de una extensa gira 

veraniega, que ha incluido ciuda-
des del centro norte del país, llega 
por primera vez a Concepción la 
cantante y compositora Cari Mon-
teci, debut que será este 16 de mar-
zo a las 19.00 horas -con entrada li-
berada- en Sala 100 de Artistas del 
Acero. 

“Esta es una de mis últimas fechas 
de una gira que contó con 16 con-
ciertos en distintas regiones, y tam-
bién es la antesala de internaciona-
lizar mi carrera, no quería hacer 
este proceso sin antes recorrer un 
poco mi país. Ir a Concepción se 
convierte en una fecha muy impor-
tante para mí, ya que si bien he es-
tado antes en la ciudad, es la prime-
ra vez que toco mi música”, señaló 
Monteci. 

La artista liberó hace poco el sen-
cillo “Miedo”, tercer adelanto de lo 
que será su primer álbum, el cual 
proyecta liberar en su totalidad den-
tro de las próximas semanas. “La 
gira concluye el próximo 21 de mar-
zo en Santiago -Puente Alto- y lue-
go realizaré un show de lanzamien-
to del disco, el cual incluye los sin-
gles ‘Fugaz’, ‘Refugio’ y ‘Miedo’, este 
último liberado hace poco, y a fin de 
mes lanzaré dos temas más. Y ade-
más, el álbum incluirá cinco sor-
presas más y que serían poemas 
musicalizados”, explicó la cantante. 

A lo que añadió que “el cierre del 
tour estival también será especial, 
ya que estaré acompañada sólo de 
músicos mujeres y artistas locales 
invitadas, al igual que en Concep-
ción siendo Giyil la que abrirá el 
show”. 

Destacar que Monteci igual tiene 
una dilatada carrera como  futbolis-

FOTO: CEDIDA CARI MONTECI.

La cantante y también futbolista se presenta por primera vez 
en nuestra ciudad trayendo bajo el brazo los sencillos “Fugaz”, 
“Refugio” y “Miedo”, adelantos de lo que será su primer LP.

ta y por ser , precisamente, la crea-
dora  e intérprete de “Vamos niña”, 
himno de la Roja femenina el 2018. 
Pasiones que ha sabido equilibrar y 
potenciar con el tiempo.  

“Ha sido un camino maravilloso 
y también una locura -lo del himno- 
muy bonita que me ha tenido par-
ticipando con distintos equipos y 
clubes más importantes . No sólo he 
musicalizado el proceso vivido en 
Francia, sino además de los Juegos 
Olímpicos y ahora con las fechas 
Fifa que se vienen para este 2024”, 
dijo la intérprete. 

Completando que “a raíz de la 
canción fundé el 2019 el Club De-
portivo Vamos Niñas, que sirve de 
proceso formativo y de apoyo a ni-
ñas que quieren insertarse en el me-
dio futbolístico. Y en mi carrera 
como futbolista he transitado por 
distintos equipos como U.  Católica 
y Club Oriente, entre otros”.  

En cuanto a la definición de su 
propuesta musical, la guitarrista se 
abandera por la senda del pop ro-
mántico. En sus palabras, “siempre 
me he definido e identificado como 
la nueva voz de la música románti-
ca en Chile, como reivindicando un 
poco el rol de la balada que está un 
poco detrás de géneros que son ten-
dencia hoy en día. Sin embargo, es 
un estilo que siempre ha estado pre-
sente en la vida de todos”. 

Tras la liberación del álbum en las 
principales plataformas digitales 
de música, y su respectivo lanza-
miento en vivo, Cari Monteci viaja-
ría a México para realizar su pri-
mera gira internacional, con pre-
sentaciones en distintas ciudades 
aztecas. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Cari Monteci debuta en 
Concepción en Sala 100 
de Artistas del Acero
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LA TAMBIÉN 
COMPOSITORA viene a 
Concepción tras una extensa 
gira estival que ha pasado por 
16 ciudades del país.

Se proyecta que tras la 
finalización de la gira 
veraniega, Monteci libere en 
el streaming su primer LP.

El debut de Monteci en 
Concepción será con 
entrada liberada y abierto 
para todo público.

El show abrirá con la 
presentación de la cantante 
penquista Karina Ruiz, más 
conocida como Giyil.
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“Para nosotros es un 
gran inspirador para 
nuestros estudiantes y 
futuros profesionales”.  
Claudia Mora, rectora Ipvg.

“Súper contento de estar 
acá para poder inspirar a 
estudiantes y futuros 
profesionales”. 
Tomás González, ex gimnasta.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

TOMÁS GONZÁLEZ COMPARTIÓ CON ESTUDIANTES DEL IPVG

“Un salto motivacional” fue el nom-
bre de la charla protagonizada por el 
ex gimnasta chileno, Tomás González, 
en el marco del inicio del año acadé-
mico del Instituto Profesional Virginio 
Gómez.  

El mejor exponente en la historia de 
la disciplina en el país, venía de par-
ticipar en actividades similares en las 
sedes de Chillán y Los Ángeles y, en 
esta ocasión, fue el turno del campus 
Concepción, donde compartió con 
cientos de estudiantes y profesores, 
haciendo un repaso por su exitosa 
carrera que comenzó a los 5 años, y 
que tuvo como pináculo los dos cuar-
tos lugares (en suelo y salto) en los Jue-
gos Olímpicos de Londres 2012.   

La rectora de la entidad educativa, 
Claudia Mora Méndez, resaltó la par-
ticipación de González en la instancia. 
“Nuestra institución forma técnicos y 
profesionales para el desarrollo de las 
regiones y el país, en esa línea quere-
mos avanzar hacia una formación de 
excelencia (...) Para nosotros, contar 
con un deportista destacado, que ha 
alcanzado logros únicos para el país, 
entregando medallas para el desarro-
llo del deporte, en el ámbito del logro 
de los desafíos que se plantean pero 
al mismo tiempo también en el ámbi-
to valórico. Y lo hemos podido cons-
tatar bien estos dos días, contando su 
experiencia y su trabajo que lo ha lle-
vado a alcanzar esos logros. Es para 
nosotros un gran inspirador para 
nuestros estudiantes y futuros profe-
sionales”, enfatizó.  

 
La receta del crecimiento 

Tomás González habló del presen-
te de la gimnasia chilena, tomando 
como ejemplo su rendimiento en San-
tiago 2023. “Se ve una buena genera-
ción en la rama masculina, en la feme-
nina falta un recambio importante 
pero, así y todo, hicieron una actuación 
importante. Esperemos de aquí a la 
próxima versión de los juegos, tener un 
gimnasta que esté peleando una me-
dalla por nuestro país”, expresó.  

En ese sentido, y de cara a París 
2024, donde Chile no logró clasificar 
a ningún gimnasta, González se mos-
tró ilusionado con que de todas mane-
ras haya un representante nacional. 

“Tenemos un gimnasta de reserva 
por el cupo continental, que es Joel Ál-
varez. Él se está preparando porque, si 
se lesiona el clasificado por el cupo de 
América, entraría. Así es que debe es-
tar preparado, yo viví una situación pa-
recida para Tokio 2020 y una semana 
antes me confirmaron que tenía que 
viajar. Ojalá que esté nuestro gimnas-
ta”, sostuvo, junto con contar que es-
tará en París en calidad de espectador. 

El mejor gimnasta 
chileno dictó cátedra 
en Concepción

Actualmente, González posee una 
academia que lleva su nombre, espe-
rando aportar en el desarrollo del de-
porte, lo que a su juicio debe darse 
también en las regiones. “Súper con-
tento con mi escuela, partimos en 
2016 con el objetivo de formar perso-
nas a través del deporte. Es una  he-
rramienta importante y, en ese senti-
do, a nivel regional tiene que haber 
una suma de muchos factores. Por 
un lado, creo que los gobiernos regio-
nales pueden ayudar muchísimo para 
el desarrollo de los deportes, la gim-
nasia es un poquito cara por la infraes-

tructura, así es que mientras más or-
ganismos apoyen, tendremos mejores 
resultados. A mí, varias veces me es-
criben por las redes de que quieren 
una escuela de gimnasia en el norte o 
en el sur, pero es bastante complejo  
montar un gimnasio con toda la in-
fraestructura, y tampoco es cien por 
ciento mi responsabilidad que a lo 
largo de Chile hayan centros de entre-
namiento”, aclaró.  

En esa línea, González tuvo pala-
bras para Centro Polideportivo del 
Biobío, el anhelo largamente espera-
do . “Mi sueño es que todas las regio-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En el marco del inicio del año académico, el ex olímpico  realizó 
una charla motivacional en el Instituto Profesional Virginio 
Gómez. En la ocasión, abordó varios temas del deporte nacional. 

nes tengan centros deportivos, el de-
porte forma mejores personas, a mí 
me cambio la vida. Entonces, mien-
tras más acceso haya al deporte y de 
mejor calidad, creo que vamos a tener 
mejores ciudadanos más allá que de-
portistas de alto rendimiento. Creo 
que toda inversión en el deporte es 
una inversión en salud,  en muchas 
áreas del desarrollo del país, así es 
que espero que se concrete ese pro-
yecto porque Chile necesita más luga-
res para  practicar actividad física”, 
dijo. 

En el cierre, el ex olímpico alabó la 
labor del penquista Christian Bruno 
al mando de la selección chilena de 
gimnasia. “Ha hecho un trabajo sú-
per bueno, pues logró juntar a gim-
nastas de distintas regiones. Está 
concentrado en Santiago, entrenan-
do las horas necesarias,  hoy existe 
buena infraestructura en el CAR, en-
tonces está instalado con este grupo 
de gimnastas que son el recambio 
que esperamos de aquí a unos años 
más”, manifestó. 

“Nuestra proyección depende de 
la planificación de la federación de 
turno, ojalá se retomen las capacita-
ciones de entrenadores que teníamos 
establecidas cuando fui presidente, o 
tampoco tendremos gimnastas, de 
eso depende el resultado a nivel país 
a futuro”, añadió. 

Sobre la opción de ser entrenador, 
González fue claro. “Por ahora no, 
igual tengo mi escuela y estoy a car-
go de coordinar la parte técnica. Pero 
vengo saliendo de 30 años de carrera 
en el alto rendimiento, y estoy tomán-
dome un tiempo de tranquilidad, vol-
ver al alto rendimiento significaría 
regresar a ese ritmo 24/7; no lo descar-
to, pero debería ser bajo un plan de de-
sarrollo”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Disputó a lo largo de su 
carrera Tomás González: 
Londres 2012, Río 2016 y 
Tokio 2020.

J. Olímpicos
3

Actualmente González tiene 
una academia de gimnasia, 
realiza charlas y posee una 
empresa de alimentos 
saludables.

Presente en varios 
frentes activos

ANTE LA PRESENCIA 
de centenares de 
alumnos y profesores, 
Tomás González realizó 
su charla motivacional 
en el Ipgv.
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del domingo, los morados 
recibirán a Concón, que ya 
cayó 2-1 frente a Melipilla y 
ante San Antonio. 

horas
12

Sigue fuera Ignacio Mesías, 
pero la buena noticia es que 
Mauro Lopes ya cumplió sus 
2 fechas de castigo.

Mauro Lopes       
ya disponible

ESTRATEGA PREPARA SU DEBUT EN ESTA TERCERA FECHA DEL TORNEO

Por una parte con esa tensión na-
tural de estar tan cerca del debut y, 
por otra, se le nota disfrutando cada 
minuto. Felipe Cornejo tenía mu-
chas ganas de dirigir y, más aún, a 
Deportes Concepción. Como no, si 
había estado tan cerca. 

“El año pasado conversamos con 
la dirigencia, pero no llegamos a 
acuerdo y antes sé que estuve en al-
guna terna, donde finalmente se in-
clinaron por otro técnico. Esas dos 
veces sé que estuve cerca, no sé si al-
guna otra que quizás no me enteré. 
La tercera se concretó”, sostuvo. 

Tomó un equipo que hizo muy 
buenos números con Lovrincevich 
y que fue armado entre el argentino 
y la dirigencia. El DT afirmó que 
“hay una dificultad al no ser un equi-
po conformado por mí, pero se da 
una situación inusual de que hubo 
un cambio después de la primera fe-
cha. Siempre entras con el campeo-
nato avanzado y porque las cosas no 
resultaron. Este no es el caso. Ade-
más, acá hay prácticamente dos ju-
gadores por puesto”. 

Sobre las metas a su llegada al 
“León”, señaló que “el objetivo es 
que el equipo juegue a lo que que-
remos, darle una identidad asocia-
da a lo le gusta a la gente y que ese 
trabajo se vea reflejado en los resul-
tados. Podemos trabajar muy bien 
el día a día, pero esto tiene que ir 
acompañado de resultados. Lo sa-
bemos y esa respuesta tiene que ser 
inmediata. Por eso apuntamos lo 
más alto posible”. 

Sobre su entusiasmo por los li-
las, advirtió que “Concepción es un 
equipo importante, lleva el nom-
bre de la ciudad, hay una historia de-

La tercera fue la vencida de Cornejo 
y ahora solo piensa ganar a Concón
Nuevo técnico de D. Concepción habló de las veces que pudo llegar al club, la necesidad de triunfos y     
la gran diferencia entre tomar un equipo que tiene de todo comparado con sus anteriores experiencias. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

trás. Conozco el club porque estu-
ve tres o cuatro años cuando adoles-
cente en el fútbol formativo y hoy 
hay gente que puso orden”. 

El domingo retarán a uno de los 
colistas, pero indicó que “a Concón 
no lo han acompañado los resulta-
dos, aunque es un equipo de muy 
buen pie, que siempre intenta salir 
jugando, de transiciones muy bue-
nas. Es de cuidado como toda la di-
visión, más allá de las característi-
cas de cada adversario y dónde pue-
des hacerle daño a cada uno”. 

 
Que el hincha esté 
No cambiará el equipo de pies a 

cabeza, pero sí habrá novedades. 
Busca algo distinto. “Siento que más 
allá de algunos detalles, Concep-
ción no ha merecido perder. Con 
Rengo hubo un penal muy claro no 
cobrado y en el desarrollo se gene-
raron ocasiones de gol. Sí quere-
mos instaurar nuestro juego, nues-
tra idea y tenemos con qué hacerlo. 

Eso nos ilusiona, expresó. 
Recordó su paso por Puerto 

Montt e Iberia y afirmó que “vengo 
de dos experiencias difíciles, la de 
Iberia más que eso... Inusual. Acá sí 
hay un gran plantel, jugadores con 
experiencia y una gran disposición. 
La competencia interna se nota y 
ahora viene mi tarea de decidir 
quién debe jugar. Son profesionales 
y tienen que acatarlo. No diferencia-
mos quién juega o quién no. Los 
trabajos y las cargas son iguales 
para todos”. 

Y mandó un mensaje a los faná-

ticos. “Cada uno aquí cumple un 
rol. El cuerpo técnico darle una idea 
al plantel, el jugador ejecutar, la di-
rigencia darle un orden al club y el 
hincha alentar, estar ahí. Lo funda-
mental es que estén. En las buenas 
disfruten y cuando algo no resulte 
sabemos que habrá crítica y debe 
ser así, lo importante es que estén. 
Los jugadores sienten cuando se 
juega con más de 5 mil personas, 
como en el debut”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El error de Joaquín Muñoz y qué tan considerado tendrá a Troncoso

Ni siquiera lleva una semana dirigiendo a los mo-
rados, pero le quedan solo tres días para debutar y 
tendrá que tomar determinaciones. En todos los 
puestos tiene muchas variantes, ese “problema” que 
todo técnico quisiera. 

Patricio Troncoso no fue considerado por Lovrince-
vich, pero Cornejo apuntó que “a Troncoso lo conocí 
teniéndolo como rival, es un muy buen jugador y, como 

todos, tendrá su oportunidad, pero estamos recién 
evaluando y aún no puedo hablar de nombres propios 
y casos particulares”. 

Sobre el error del portero Joaquín Muñoz ante Ren-
go, precisó que “es lo mismo. Hubo un error de cálcu-
lo, pero no puedo ser lapidario ni decidir si juega por una 
acción puntual. Hay una lucha importante en el arco en 
relación a quien nos haga sentir mayor seguridad”.
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El torneo incluye gimnasia 
artística, gimnasia rítmica, 
gimnasia trampolín y 
gimnasia aeróbica.

Con modalidades 
para todo gusto 

Gimnasta penquista irá a 
exclusivo torneo en Cali

Ya el año pasado había irrum-
pido con fuerza en el concierto 
deportivo regional, luego de su 
gran actuación en el segundo 
control de gimnasia rítmica, de-
sarrollado en el Centro de Alto 
Rendimiento (CAR) de Santiago, 
y que fue clasificatorio a dos de 
los máximos eventos internacio-
nales juveniles del año como fue-
ron el Panamericano de Guada-
lajara y el Mundial Junior de Ru-
mania. De esta manera, Laura 
Rich se convertía en la primera 
exponente regional en decir pre-
sente en un evento mundial de la 
especialidad. 

En esta ocasión, la gimnasta 
penquista perteneciente al Club 
de Gimnasia Rítmica Región del 
Biobío, vuelve a celebrar luego de  
sacar pasajes para el prestigioso 

FOTO: INSTAGRAM MINDEPBIO

Campeonato de la Alianza del Pa-
cífico Pacific Rim 2024, que se dis-
putará del 18 al 24 de abril en Cali, 
Colombia. 

La deportista logró su clasifica-
ción en el selectivo de Santiago, 
donde obtuvo el primer lugar de 
la categoría junior. De esta mane-
ra será la única representante re-
gional en la competencia que re-
unirá a 16 países, entre ellos Nue-
va Zelanda, Canadá y Costa Rica.

AURICIELOS NECESITABAN POTENCIARSE

El año pasado pasó zozobras 
hasta que se potenció a mediados 
de temporada y no quería correr 
otra vez el riesgo. La UdeC no suma 
puntos en estas dos primeras fe-
chas del torneo de Primera B y para 
levantar cabeza se potenció con 
tres interesantes figuras, con im-
portante trayectoria, donde des-
taca la llegada del ex mundialista 
Felipe Gutiérrez. Por plantel, el 
cuadro de Darío Lema tiene mate-
rial suficiente para escapar luego 
del fondo de la tabla. 

 Gutiérrez cuenta varias campa-
ñas en el cuerpo, pero a no engañar-
se que solo tiene 33 años. Sus últi-
mas experiencias fueron en Emira-
tos Árabes y la liga de Estados 
Unidos, donde recaló después de 
su retorno a Universidad Católica el 
2021. Con los cruzados jugó 146 en-
cuentros y fue dos veces campeón 
del torneo nacional. También ganó 
la Copa Chile 2011. 

Pero sin duda el párrafo más im-
portante en su currículum es el 
Mundial de Brasil 2014 donde dijo 
presente en los cuatro encuentros 
de la “Roja” y entrando como titular 
contra Holanda. Además, fue cam-
peón de la Copa América 2015, don-
de estuvo en cancha en los minutos 
finales de la recordada semifinal 
frente a Perú. 

En enero, el “Pipe” había sorpren-
dido a todos con su pronto retiro de 
la actividad debido a una artrosis 
que no lo dejaba en paz. No quería 
dejar el fútbol y dijo que “es el fútbol 
el que me deja a mí”. Ahora tendrá 
una nueva oportunidad para mos-
trar en el Campanil que su talento-
sa zurda está intacta. 

Pero no es el único Gutiérrez que 
se une a los trabajos estudiantiles. 
También fue fichado Cristián Gu-
tiérrez, lateral izquierdo que ya es-
tuvo en nuestra zona cuando el 
2017 y 2018 disputó algunos com-
promisos con la camiseta de Hua-

Sumó a mundialista 
“Pipe” Gutiérrez y 
un par de defensas
Volante que pasó por la UC y jugó el Mundial de Brasil salió 
sorpresivamente del retiro para incorporarse a la UdeC, que 
también trajo un ex Colo Colo que viene de Canadá.

FOTO: ANFP.

chipato. El espigado defensor de 
27 años se formó en Colo Colo y 
también vistió la camiseta de 
Unión Española y cuatro clubes 
distintos en su paso por Canadá. El 
último fue el Toronto FC. 

El último en sumarse es Camilo 
Rodríguez, lateral derecho que tie-
ne 29 años y también se formó en la 
tienda alba. Sus últimos equipos 
fueron La Serena, Antofagasta y 
Everton. Fue campeón de Chile en 
dos oportunidades con el Cacique. 

La UdeC vuelve a la acción este lu-
nes, recibiendo a Magallanes desde 
las 20.30 horas. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAURA RICH 
SIGUE firme 
con su camino 
de crecimiento 
en la gimnasia 
rítmica chilena, 
donde es una 
de las cartas de 
recambio.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO PARA PUBLICACIÓN DE POSESIÓN EFECTIVA TESTADA DE DON 
HUGO ARANCIBIA ZAMORANO.  
Por resolución del veintinueve de diciembre de dos mil veintitrés, en autos rol 
V-43-2023, del Segundo Juzgado Civil de Talcahuano, se concedió la posesión 
efectiva de herencia testada del causante don Hugo Arancibia Zamorano, cedula 
nacional de identidad N°7.096.604-2, a sus herederos: 1.- Margarita del Rosario 
Chandia González, cónyuge sobreviviente, cédula de identidad N°8.093.037-2, 
en calidad de calidad de heredera universal de la mitad legitimaria, y única 
heredera de la cuarta de mejoras, conforme la cláusula sexta del testamento y 
de la cuarta de libre disposición, conforme la cláusula séptima del mismo; 2.- 
Cristian Hugo Arancibia Chandía, hijo, cédula de identidad N° 14.390.314-1, en 
calidad de heredero universal testamentario sobre la mitad legitimaria, conforme 
se establece en la cláusula quinta del testamento en la forma y proporción que 
la ley señala respecto de los bienes señalados en el testamento; 3.- Richard 
Antonio Arancibia Chandía, hijo, cédula de identidad N°14.473.060-2, en calidad 
de heredero universal testamentario sobre la mitad legitimaria, conforme se 
establece en la cláusula quinta del testamento en la forma y proporción que la 
ley señala respecto de los bienes señalados en el testamento ; 4.- Robert Alexis 
Arancibia Chandía, hijo, cédula de identidad N°16.613.147-7, en calidad de 
heredero universal testamentario sobre la mitad legitimaria, conforme se establece 
en la cláusula quinta del testamento en la forma y proporción que la ley señala 
respecto de los bienes señalados en el testamento.  
Todo lo anterior de conformidad al testamento solemne abierto de fecha 11 de 
julio de 2019 otorgado ante el Notario Publico de la ciudad de Talcahuano Omar 
Retamal Becerra, repertorio 943-2019.  
 
 
 
EXTRACTO CITACION AUDIENCIA DE PARIENTES: Primer Juzgado Civil 
Concepción n, Rol V-11-2023 Resolución n 13 febrero 2024 sobre interdicción  por 
demencia ,citase audiencia parientes de Adriana Cristina Grandón Grandón, 
RUN 13.509.710-1 el 25 marzo 2024, 10:00  horas a través de plataforma Zoom 
en enlace   https://zoom.us/j/4234288261 ID de reunión 4234288261 La  Secretaria(S)
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Santoral: Matilde

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/19 10/21
LOS ÁNGELES

11/28
SANTIAGO

9/24                    
CHILLÁN9/25

RANCAGUA

9/26
TALCA

11/20
ANGOL

9/19
TEMUCO

6/15
P. MONTT

9/19
VIERNES

9/18
SÁBADO

9/18
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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